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Toma nota: 
te damos 
recomenda-
ciones para 

que llegues bien a la 
PUCP. Vida estudiantil: 
Aula Abierta de EE-
GGLL: conocimiento 
para todos. Cultura: 
Newmarket en el CC-
PUCP. Tres x uno: te 
presentamos la Beca 
Fepuc. En el campus: 
“Vamos a leer” ini-
cia el semestre con 
Ximena de dos cami-
nos, de Laura Riesco. 
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Los viajes de 
Riva-Agüero  
Conoce a los ocho 
ganadores del concurso, 
quienes seguirán el 
recorrido de nuestro 
benefactor por la sierra 
peruana. [Pág. 13]

Apoyo a la 
investigación
El Concurso Anual 
de Proyectos de 
Investigación cumple 
17 años y, actualmente, 
tiene 157 iniciativas en 
competencia. [Págs. 8-9]

Especialistas en transporte y urbanismo de nuestra 
Universidad analizan las dos obras de infraestructura 
vial más importantes que se construyen actualmente 
en Lima: Vía Parque Rímac y el túnel Santa Rosa. [Págs. 2-4]

Grandes vías
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 TransporTe urbano

D
esde su fundación, 
en 1535, la ciudad 
de Lima ha sufrido 
grandes transfor-
maciones en su pa-

norama urbano. En un inicio, 
los huertos y  haciendas do-
minaban el paisaje limeño –
lo que le valió el título de Ciu-
dad Jardín–, pero, al llegar a la 
primera década del siglo XXI, 
obedeciendo a un concepto 
de modernidad que predomi-
naba más bien en el siglo XX, 
y que se vinculaba a la cons-
trucción de viaductos y pistas, 
se promovieron una serie de 
obras de infraestructura des-
de la gestión municipal. 

La planificación y el orden 
no han sido el común denomi-
nador en la transformación y 
crecimiento urbanístico y po-
blacional de Lima, lo que se ve 
reflejado en uno de los gran-
des problemas de esta metró-
poli con nueve millones de ha-
bitantes: la congestión vehicu-
lar, que ocasiona la pérdida –
en promedio– de una hora y 
media de tiempo diario por 
persona. Con el ánimo de pa-
liar el problema del tránsito 
en la capital, actualmente se 
están ejecutando dos mega-
proyectos de infraestructura 
vial: el túnel Santa Rosa y Vía 
Parque Rímac. Ambas cons-
trucciones apuestan por la in-
geniería de los túneles; la pri-
mera para abrir paso por un 
cerro al distrito más poblado 
de Lima: San Juan de Lurigan-
cho, y la segunda para utilizar 
y revalorizar un espacio hasta 
ahora ignorado por la ciudad: 
el río Rímac.     

Del túnel a la alame-
Da. Un conductor que está ha-
bituado a quedar atrapado en 
el tráfico que se genera en ho-
ras punta en la Vía de Evita-

Por 
Vania ramos

gadas tipo zanjones en luga-
res consolidados. Un zanjón es 
una herida en la ciudad, divi-
de el territorio en dos. Ese tipo 
de diseño, que fue futurista en 
los años 60 cuando se hizo la 
Vía Expresa de Paseo de la Re-
pública y era algo maravilloso 
para los autos, ahora ya es con-
siderado retrógrado porque se-
grega a la ciudad y crea efectos 
de barrera muy fuertes. En los 
sitios donde ya la ciudad está 
consolidada, normalmente es-
tas vías rápidas especializadas 
para autos, que bordean la ciu-
dad, tienen que estar soterra-
das, en la medida que arriba se 
tiene que mantener la vida ur-
bana”.  

Para este ingeniero, las ca-
racterísticas de Vía Parque Rí-

MArIo LAck

miento, difícilmente creerá po-
sible que dentro de tres años po-
drá trasladarse en veinte minu-
tos desde Surco hasta el Callao 
usando esta misma carretera. 
Sin embargo, esto es lo que pro-
mete la Municipalidad de Li-
ma con la construcción de Vía 
Parque Rímac, una obra que 
fue concesionada a la empre-
sa privada Línea Amarilla SAC 
(Lamsac) y que, con una inver-
sión de US$700 millones, hará 
realidad una gran vía rápida 
en una extensión de 25 kilóme-
tros, así permitirá la conexión 
de  11 distritos de la capital, mu-
chos de ellos con serios proble-
mas de tránsito, como San Juan 
de Lurigancho, La Molina, Ate, 
Cercado, entre otros.

El gerente de Relaciones 

Institucionales de Vía Parque 
Rímac, Juan Pacheco Romaní, 
explica que la obra tiene dos 
secciones. “Una es infraestruc-
tura que ya existe, la cual co-
mienza en el trébol de Javier 
Prado y termina en el óvalo de 
Habich. Esta pista se va a me-
jorar y tener otro tipo de ser-
vicios, a partir de febrero del 
2013. La segunda sección es 
una nueva arteria vial de 9 ki-
lómetros, que se inicia en Evi-
tamiento y va hacia la margen 
derecha del río Rímac, a la al-
tura del puente Huáscar. Esa 
vía se va a conectar con el tú-
nel de dos 2 kilómetros que se 
está construyendo debajo el 
río Rímac”, detalla Pacheco.

De los 25 kilómetros del 
proyecto Vía Parque Rímac, es 

precisamente el túnel debajo 
del ‘Río Hablador’ (que desde 
enero de este año se constru-
ye entre los puentes Santa Ro-
sa y Huánuco, en el Centro de 
Lima), el gran protagonista de 
esta megaobra. Nunca antes 
en el Perú se había hecho un 
trabajo de ingeniería que habi-
lite espacio bajo el lecho de un 
río para construir una carrete-
ra. Pero, ¿por qué se optó por 
un túnel bajo el Rímac? Para 
preservar el entorno urbanís-
tico del Centro Histórico de Li-
ma, explica Pacheco.

El Mg. Juan Carlos Dextre, 
experto en Transporte y do-
cente de nuestro Departamen-
to de Ingeniería, señala que 
“ya no se construye en ningu-
na parte del mundo vías segre-

Dos megaobras De infraestructura vial se abren paso con 

túneles: uno por el cerro santa rosa y el otro Debajo Del río 

rímac. ambos contribuirán a solucionar el problema Del tráfico 

De lima; no obstante, los especialistas aDvierten que una buena 

gestión Del transporte Debe ser integral.  

nueVa arTeria Vial. A la altura del puente Huáscar se está construyendo un túnel de 2 kilómetros que pasará por debajo del río rímac.  
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del trazo del proyecto. El trato 
directo fue el camino elegido 
para negociar con las familias 
su reubicación, y, a la fecha, 50 
de ellas se han mudado al Com-
plejo Multifamiliar Acomayo, 
en el Cercado de Lima. Asimis-
mo, la empresa concesionaria 
está construyendo el comple-
jo Patio Unión, que albergará 
otras 420 familias. Por otro la-
do, quienes quieran pueden ac-
ceder al programa de compen-
sación de viviendas, de acuer-
do al valor de sus predios, con 
reparaciones que van desde los 
US$ 30 mil.

un reSPiro Para SJl. 
Con un millón de habitantes, 
San Juan de Lurigancho (SJL) 
es el distrito con más densidad 
poblacional, no solo de Lima 
Metropolitana sino también 
del Perú. Sin embargo, tiene 
solo dos pequeñas vías que la 
conectan con el resto de Lima: 
una por Acho, en el Rímac, y la 
otra es la llamada Puente Nue-
vo, en El Agustino. El alto flu-
jo de transporte público y pri-
vado que circula en ese distrito 
ocasiona que dichas rutas co-
lapsen. 

Por este motivo, la construc-
ción del túnel Santa Rosa (en 
realidad, se trata de dos túne-
les paralelos que atraviesan el 
cerro Santa Rosa) ofrecerá una 
nueva y amplia vía de desfogue 
de vehículos hacia el Rímac, lo 
que descongestionará el tráfi-
co habitual de SJL. A pesar de 
que la construcción tuvo va-
rios meses de retraso, genera-
do por un derrumbe en febrero 
del año pasado durante la per-
foración de uno de los túneles, 
el ingeniero Rafael López, ge-
rente de la Empresa Municipal 
Administradora de Peaje Lima 
(Emape), asegura que la obra se 
concluirá en octubre del próxi-
mo año. “Serán dos túneles, 
San Martín y Santa Rosa, que 
permitirán la interconexión 
de San Juan de Lurigancho y El 
Rímac. Este corredor vial per-
mitirá a los conductores trasla-
darse en solo 20 minutos entre 
ambos distritos”, señala López.

San Juan de Lurigancho li-
mita con 7 distritos de Lima y 
con la provincia de Huarochi-
rí, pero está rodeado de ce-

mg. Juan 
Carlos 
DeXTre
experto en 
transporte 
y docente 
de nuestro 
Departamento 
de Ingeniería

“las vías rápidas 
que bordean la 
ciudad tienen que 
estar soterradas 
para que arriba se 
mantenga la vida 
urbana”.

mac la hacen una vía pensada, 
principalmente, para el trans-
porte privado. De hecho, la em-
presa Lamsac recuperará su in-
versión a través de la concesión 
por 30 años del peaje de Evita-
miento y de los peajes que se 
habilitarán en las entradas del 
túnel, que se cobrará solo al 
transporte privado. Asimismo, 
el especialista destaca que esta 
vía, por ser periférica, permiti-
rá a los autos particulares tran-
sitar desde el este al oeste de la 
ciudad sin cruzar por el centro.

comPromiSo Social. Por 
otro lado, además de la gran 
inversión que supone Vía Par-
que Rímac y su innovación 
en ingeniería vial, la obra tie-
ne dos aspectos que la diferen-

cian de otras que se han hecho 
en la capital. Uno está referido 
a la recuperación de 6 kilóme-
tros de la ribera del río Rímac, 
para lo cual se reforzará con 
muros de contención e incor-
porará áreas verdes que mejo-
ren sus condiciones medioam-
bientales. Lo segundo es la in-
versión que hará la Municipa-
lidad de Lima para la construc-
ción de un gran parque verde 
en la zona de Cantagallo.

Con esta obra dejaremos de 
ser una Lima que le da la espal-
da al río, por lo que es impor-
tante aprovechar al máximo 
su ribera, ponerla en valor y re-
cuperarla como espacio públi-
co. En ese sentido, el ingenie-
ro Dextre señala que los cursos 
del agua son lugares estratégi-

cos para hacer recuperación 
urbana, y pone como ejemplo 
a la ciudad de Barcelona, que 
mejoró su relación con el mar, 
a propósito de las Olimpiadas 
de 1992. El especialista enfati-
za que las autoridades locales 
y nacionales deben promover 
que las empresas privadas in-
tegren la recuperación de espa-
cios públicos en sus obras.

El aspecto social es el segun-
do componente que aborda Vía 
Parque Rímac, y tiene destina-
da una inversión de S/. 10 mi-
llones en la zona de influen-
cia. Por la envergadura de la 
construcción se afecta a cerca 
de mil familias del área conoci-
da como margen izquierda del 
río Rímac, cuyas casas deben 
ser destruidas por estar dentro 

Cifras:

80% 
del tráfico de la Vía de evitamiento 

se descongestionará cuando entre 

en funcionamiento el corredor Vía 

Parque rímac.

11 
viaductos en total se construirán a lo 

largo de toda  la obra que une Ate y 

el callao.

ConsTruCCiÓn De TÚnel 
DebaJo Del río rímaC

Se construirá un 
muro de contención 
que dividirá en dos 
el cauce del río 
rímac.

Luego, la mitad 
del cauce del río 
se verterá hacia 
el otro lado.

Una vez limpio el lecho 
del río, se realizarán 
cuidadosas excavaciones 
para construir la 
estructura del túnel.

Al final se demolerá el 
muro de contención y 
el cauce del río volverá 
a la normalidad.

Luego de cubrir la estructura y 
generar un nuevo lecho del río, se 
procederá a hacer el trasvase de 
la otra mitad del cauce y repetir el 
proceso de construcción.

Detectores 
automáticos 
de humo y 
co2.

Sistema de 
señalización 
variable.

Sistema de 
comunicación 
de emergencia.

Seis salidas de 
emergencia.

27 metros 
de ancho

cuenta con tres 
carriles de ida  y 
tres de regreso.

6 metros
de altura
aprox.

Dos pasos 
peatonales y 
dos espacios 
vehiculares de 
emergencia.

Un circuito cerrado 
de televisión 
monitoreará lo que 
ocurra en el túnel.

 Sistema de 
extinción de 
incendios a lo 
largo de toda 
la extensión 
del túnel.

Sistema de 
ventilación 
mediante 
turbinas, iguales 
a las utilizadas en 
distintos países 
para redes de 
metros y túneles.

B

A

c

D
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Desarrollo del proyecto
el túnel se construirá en cuatro 
etapas. Durante el desarrollo de la 
obra, el cauce del río rímac será 
desplazado de manera temporal.

el túnel tiene 

2 Km. 
de extensión 
aproximadamente

Características del túnel
Las medidas de seguridad 
implementadas dentro del túnel 
garantiza un tránsito seguro y un 
control permanente.

InfoGrAfÍA ProPorcIonADA Por LA 
MUnIcIPALIDAD MeTroPoLITAnA De LIMA

loza

paredes

muro
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InforMe: TransporTe urbano

¿Qué característica tiene el 
desarrollo urbano de lima?
Es interesante observar que 
estamos viviendo un escena-
rio muy distinto al que está-
bamos acostumbrados a vivir 
en el siglo XX, y es el de una 
ciudad con plata. Lima ha ido 
creciendo dominada por la 
espontaneidad y la libre ini-
ciativa de sus actores, ya sean 
provenientes de sectores de 
bajos ingresos, que producen 
una ciudad en expansión en 
la periferia, o de algunas in-
versiones inmobiliarias con 
pocas reglas de juego de par-
te de los actores públicos. 

entonces, ¿qué tiene que cam-
biar en lima para lograr un 
adecuado desarrollo urbano? 
Tenemos una debilidad en lo 
que respecta a planes de de-
sarrollo. Por ejemplo, el Plan 
de Desarrollo Metropolitano 
que nos rige fue elaborado 
entre el año 90 y 92, y oficial-
mente terminaba de funcio-
nar en el 2010. Personalmen-
te, creo que hay cosas intere-
santes en ese plan, pero, aun-
que algunos lineamientos se 
han adoptado, hay muchas 
cosas que no se hicieron por-
que no fueron adecuadamen-
te discutidos y evaluados. 

en la última década se hicieron 
muchas obras de infraestruc-
tura vial. ¿Con esto no se esta-
ba cumpliendo con el plan?
Curiosamente, la  gestión 
del exalcalde Castañeda 
priorizó muchas activida-
des, pero no el proyecto. 

ridad es un desarrollo con ca-
lidad de vida, por lo que de-
rrumbaron el viaducto, y aho-
ra toda la ribera del río es un 
gran espacio público ganado 
y las secciones viales queda-
ron restringidas a áreas late-
rales. Este tipo de cosas sería 
interesante que nos interpele-
mos. Lima es una ciudad que 
necesita tener espacios públi-
cos de envergadura porque la 
expansión que está teniendo 
la ciudad es, sobre todo, resi-
dencial.

¿Cómo cambiar la visión de la 
ciudadanía que reclama obras?
Desde el punto de vista de los 
que estudiamos los temas de 
urbanismo, hay que crear ma-
yores foros de discusión y di-
fusión para interpelar las ma-
neras en que pensamos la ciu-
dad; pero, desde el punto de 
vista más efectista y político, 
es clave cómo puedo nego-
ciar con la ciudadanía. Si pi-
den obras, hagamos un tipo 
de intervención de obra que, 
a la vez, tenga un panorama 
de mirada distinta de lo que 
se puede hacer con la ciudad. 
Un ejemplo es lo que hace Vía 
Parque Rímac en el tramo 
del Centro Histórico, donde 
buscan ganar espacio públi-
co. Entonces, si eso funciona 
puede ser un trampolín para 
decirle a la población “fíjense 
qué importante es ganar espa-
cios públicos para la ciudad”; 
de esta forma creo un vínculo 
entre la inversión en infraes-
tructura y otros beneficios pa-
ra la ciudad.

“las ciudades que buscan tener calidad 
de vida evitan los viaductos”

Dr. pablo Vega 
CenTeno 
Director del centro de 
Investigación de la Arquitectura 
y la ciudad de la PUcP

AnA jAU

MArIo LAck

recía que la gran inversión en 
infraestructura era exclusiva-
mente vial, y lo que está demos-
trando la experiencia mundial 
de ciudades con proyecto de 
calidad de vida es, justamen-
te, que se está dejando de lado 
las inversiones exclusivamen-
te viales. Estas solo resuelven el 
problema de circulación de ve-
hículos automotores durante 
un tiempo limitado porque el 
parque automotor va a ser esti-
mulado con una inversión co-
mo esta; entonces, siguen com-
prándose más autos, y lo que 

era una solución permanente 
deja de funcionar.

actualmente se ejecutan dos 
obras viales que optan por los 
túneles. ¿Cuál es la tendencia 
en el mundo para la construc-
ción de vías en la ciudad?
Un tema que todavía no se de-
bate mucho acá es el de las in-
versiones viales y el paisaje.  
Ahora las ciudades que buscan 
tener calidad de vida evitan los 
viaductos porque los armatos-
tes rompen el paisaje. Proba-
blemente, para la opinión pú-
blica, ver viaductos es algo que 
da imagen de modernidad, pe-
ro, en realidad, hay muchas 
imágenes de modernidad. Por 
ejemplo, uno de los íconos más 
impresionantes para mí, como 
cambio de visión, ha sido Seúl 
en Corea. Esa ciudad tenía el río 
Cheonggyecheon canalizado y 
un viaducto espectacular enci-
ma desde los años 70, pero los 
coreanos encontraron la prio-

“si no hay 
una buena 
planificación, hay 
serios riesgos 
de que muchas de 
estas obras estén 
desarticuladas”. 

enfoco

Eso me hace acordar algo que 
planteó uno de los responsa-
bles del ayuntamiento de Bar-
celona, Toni Puig, para dar 
cuenta de su éxito en el cam-
bio de esa ciudad: él dijo que 
en Barcelona supieron dete-
ner el activismo y lograron 
separar un espacio y un tiem-
po para pensar lo que querían 
hacer de la ciudad: repensar 
el espacio urbano. Eso supuso 
un equipo técnico multidisci-
plinario. 

si esas obras no están articula-
das en un plan, ¿por qué la ciu-
dadanía las valora tanto?  
No es solo un problema de au-
toridades municipales, sino 
también un problema de opi-
nión pública. Nosotros esta-
mos acostumbrados a pedir 
obras, entonces, aparece la des-
esperación de generar infraes-
tructura. Pero, si no hay una 
buena planificación y no he-
mos pensado hacia dónde va-
mos como ciudad, hay serios 
riesgos de que muchas de estas 
obras estén desarticuladas.

¿Considera Vía parque rímac 
una obra de infraestructura vial 
necesaria?
El proyecto Vía Parque Rímac 
es una conexión necesaria, 
aunque aún no me queda claro 
qué niveles de articulación ten-
drá con el sistema de transpor-
te público. No obstante, hablar 
de recuperación de espacio pú-
blico alrededor del río Rímac 
es una inversión de lo más no-
vedosa –al menos en Lima–, 
porque hasta el momento pa-

rros que lo mantienen inco-
municado con sus vecinos. Por 
ello, la construcción del  túnel 
era vital. Al respecto, el Dr. Pa-
blo Vega Centeno, docente del 
Departamento de Arquitectu-
ra de la PUCP, señala: “Es un 
distrito gigantesco con gran 
cantidad de habitantes, para 
el que toda esa población –o 
una buena parte de ella– nece-
sita buscar recursos fuera del 
distrito, y solo hay dos vías de 
salida. Por eso, este túnel que 
se está construyendo es nece-
sario, como también lo sería –
cosa que se discutió en algún 
momento– otro que comuni-
que San Juan de Lurigancho 
con Comas también, porque 
ambos distritos están en pa-
ralelo varios kilómetros. Creo 
que son conexiones viales in-
dispensables que debieron  
haber sido hechas hace varias 
décadas”.

SolucioneS DuraDe-
raS. Los especialistas coinci-
den en que ambos megaproyec-
tos de infraestructura vial son 
necesarios para hacerle frente 
al caos del tráfico vehicular de 
Lima. Sin embargo, también 
advierten que estas soluciones, 
que están diseñadas principal-
mente para beneficiar al trans-
porte privado, corren el riesgo 
de volverse obsoletas debido al 
crecimiento constante del par-
que automotor de Lima. En ese 
sentido, el Ing. Dextre señala 
que “estamos vendiendo 200 
mil autos al año, y el próximo 
año se venderán 250 mil. Lo 
único que nos queda es tener 
un transporte público masivo 
más potente, y que el auto par-
ticular se use solo para hacer 
una gestión o algo esporádico, 
y no para ir a trabajar todos los 
días y así terminar colapsando 
estas nuevas vías”. n

TalenTo puCp en Vía parQue rímaC

los antropólogos Jorge calderón y mercedes figueroa junto a la socióloga claudia canchaya son tres 
profesionales de nuestra universidad que trabajan en el equipo de responsabilidad social y medio 
ambiente del proyecto Vía parque rímac. Jorge calderón, jefe de dicha área, indica que se encargan 
del relacionamiento con la población de la zona de influencia de la obra.
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En la FAU

Taller de Arquitectura II

GABRIELA CHIAPPE

Este jueves 6, de 9 a.m. a 5 
p.m., el Servicio Psicopeda-
gógico estará en tu facultad 
para informarte sobre los ser-
vicios que da a los alumnos. 
Además, te contamos que la 
PUCP fue invitada a parti-
cipar en una investigación 
internacional acerca de los 
jóvenes que van a universida-
des católicas, que consistió en 
una encuesta, dirigida tam-
bién por la Oficina de Servicio 
de Orientación al Estudiante. El 
premio fue un iPad 2 y la ga-
nadora fue Claudia Saldaña.

El Perú es vulnerable a los de-
sastres naturales que acom-
pañan ineludiblemente nues-
tras vidas. Por eso, y con más 
razón, debemos estar prepara-
dos para enfrentarlos y ayudar. 
Para ello, la Cruz Roja, que tie-
ne una sede en la PUCP, y la Me-
dia Luna Roja celebran, cada 
segundo sábado de septiem-
bre, el Día Mundial de los Pri-
meros Auxilios, para concien-
tizarnos sobre la importancia 
de los gestos sencillos a la hora 
de salvar vidas, tanto en el día 
a día como en casos de desas-
tres, epidemias o conflictos. 
Hablar de primeros auxilios 
no solo implica salvar vidas 
en situaciones de emergen-
cia: ¡Todos podemos ayudar!

Más cerca de ti

Para tomar conciencia

Voto informado

¡El Servicio 
Psicopedagógico 
se acerca a ti! 

Día Mundial de 
los Primeros 
Auxilios

Programa 
“Democracia 
eres tú”

Amplios ventanales, aulas bien iluminadas, 
talleres bien equipados son las mejoras 
con las que cuenta la Facultad de Arte, 
ubicada al lado de las canchas deporti-
vas de nuestro campus. Pero eso no es 
todo, porque, como todos sabrán, ya se 
iniciaron las obras de ampliación de dicha 
facultad. Esta obra busca que los alum-
nos tengan más espacio para desarrollar su 
talento en las cinco especialidades que 
ofrece: Diseño Gráfico, Diseño Indus-
trial, Escultura, Grabado y Pintura. La 
obra, que tendrá tres pisos, se inició en 
julio y se espera que esté finalizada para 
el próximo febrero. 

Más espacio para la creatividad

Ampliación de la Facultad de Arte
MARIO LACK

Desde el 31 de agosto, el documento de identifi-
cación ya no tiene validez. Las distintas unidades 
de nuestra Universidad ya empezaron el proceso 
de entrega del carné universitario 2012, en las 
respectivas mesas de partes.

Mucho ojo

Sobre el carné universitario

MARIO LACK

EEGGLL y la ONPE te invitan 
al Programa de Educación Elec-
toral “Democracia eres tú”. A 
través de trabajos explicati-
vos y discusiones, se desarro-
llarán temas como política y 
sistemas políticos; régimen 
político, democracia y valores 
democráticos; ciudadanía y 
sociedad civil; partidos y sis-
temas de partidos; sistema 
electoral y actores electorales; 
entre otros. Los talleres serán 
los jueves 6, 13, 20 y 27 de este 
mes;  el 4 y 25 de octubre; y el  
8 y 15 de noviembre, de 12 a 
2:40 p.m. en el aula L-206. Son 
solo 30 vacantes. Si estás inte-
resado, escribe a oprosac@pu-
cp.edu.pe con copia a educa-
cionelectoral@onpe.gob.pe

La Facultad de Arquitectura y Urbanismo 
(FAU) prepara con creatividad  a sus alum-
nos, futuros arquitectos, para enfrentarse al 
quehacer de su profesión. Una muestra fue la 
clase práctica del Taller de Arquitectura II, que 
consistió en utilizar una manzana, cuyo peso 
actúa como activador del sistema elaborado 
con  papel periódico reciclado, de tal manera 
que al ser retirada toda la estructura colap-
sara. Así, “el objetivo de este primer ejercicio 
es acercar al alumno de manera progresiva al 
proceso proyectual, la discusión en grupo y, so-
bre todo, a la imaginación”, según indica la su-
milla elaborada por los profesores Arq. Juan 
Reiser, Arq. Ricardo Huanqui, Arq. Susel Biondi 
y Arq. Gonzalo del Castillo.

larotonda

VOCES DEL FACEBOOK

Yovana Vera.Salud y educación, no solo 
con más presupuesto, sino con una reinge-
niería a todo el sistema de gestión y aten-
ción (tienen más presupuesto y no tiene 
capacidad de gasto).

Carlo Deza Landázuri. Obviamente 
educación... y la investigación energética, 
así como nuevas tecnologías. Por último, se 
debería considerar la creación de un incen-
tivo para fabricar productos electrónicos 

Juan Carlos De Orellana. Educación, 
salud, proyectos de integración y desarrollo 
social y vial, y cultura.

Nicolás Ropón Maza. El desarrollo de 
la sociedad debe ser integral en todas sus 
dimensiones y requiere de menos mez-
quindad en lo que a presupuesto se refiere. 
No se puede andar solo en cálculos econó-
micos.

de alta calidad acá en el Perú (CPU, placas 
base, etc.), debemos modernizar nuestra 
forma de pensar.

Ybrahim Cabrera. Creo que está muy 
bien, porque con ese dinero se cubrirán los 
proyectos; así como los aumentos, nombra-
mientos, bonificaciones, etc. Los sectores 
más beneficiados deberían ser: salud, edu-
cación y las Fuerzas Armadas.

¿QUÉ OPINAS DEL AUMENTO DEL PRESUPUESTO PÚBLICO ANUNCIADO POR EL GOBIERNO 
PARA EL 2013? ¿CUÁLES DEBERÍAN SER LOS SECTORES MÁS BENEFICIADOS?

/pucp



opinión 

La PUCP considera a la investigación como una di-
mensión esencial del quehacer universitario,  un 
factor decisivo para aumentar la calidad de la educa-
ción superior, optimizar la formación profesional e 
incrementar el desarrollo sostenible de la sociedad 
en su conjunto.
En ese sentido, y de acuerdo con nuestro Plan Estra-
tégico Institucional (PEI) al 2017, buscamos conso-
lidarnos como una Universidad de investigación al 
servicio del país. Y ya hemos dado importantes pa-
sos para alcanzar este objetivo. Como muchos recor-
darán, en julio del 2009, la Asamblea Universitaria 
de la PUCP aprobó la creación del Vicerrectorado de 
Investigación (VRI), que está liderado por la Dra. Pe-
pi Patrón, que tiene la tarea institucional de incenti-
var, financiar, coordinar y difundir los esfuerzos de 
investigación llevados a cabo en la Universidad. Al 
interior del VRI se encuentra la Dirección de Gestión 
de la Investigación (DGI), una instancia cuya fun-
ción básica es diseñar, formular e implementar las 
políticas del VRI, así como ofrecer apoyo operativo 
a todas sus iniciativas. Entre otras cosas, esta Direc-
ción, desde su creación, ha estado encargada de la 
organización del Concurso Anual de Proyectos de In-
vestigación, dirigido a profesores. Conforme a nues-
tros objetivos institucionales, esta iniciativa –que 
ha cumplido 17 años– ha aumentado considerable-
mente su presupuesto en los últimos años, es así que 
ha logrado financiar un mayor número de investiga-
ciones (ver págs. 8 y 9). Invitamos a todos los miem-
bros de la comunidad universitaria a seguir suman-
do esfuerzos en este sentido. 

EDITORIAL

Una Universidad de 
investigación

AL SERVICIO DEL PAÍS

Modelo PUCP: una 
Universidad para todos

La defensa de la PUCP es 
la defensa de un patri-
monio académico nacio-

nal construido para ser una 
universidad del siglo XXI al 
servicio del país y de los pe-
ruanos.

Quienes defendemos a la 
PUCP, defendemos, primero, 
un modelo de universidad ba-
sado en los principios de ri-
gurosidad científica y acadé-
mica, libertad de pensamien-
to, libertad de cátedra, tole-
rancia intelectual, autono-
mía institucional, responsa-
bilidad social y adhesión a los 
valores cristianos y católicos 
de fraternidad, caridad y jus-
ticia. Segundo, defendemos 
los componentes instrumen-
tales de nuestro modelo que 
son: a) la permanente búsque-
da de  la alta calidad académi-
ca en la formación y en la in-
vestigación, b) tener un siste-
ma de gobierno democrático 
emanado de su asamblea uni-
versitaria, c) tener una ges-
tión participativa y descen-
tralizada que permite la ma-
yor transparencia en el uso 
de los recursos materiales, d) 
tener un plan estratégico con 
metas de mediano y largo pla-
zo de la universidad, e) tener 
autonomía económica  gra-
cias a una estrategia basada 
en fuentes estables y diversi-
ficadas de financiamiento y f) 
haber generado una “cultura 
interna”, que algunos llaman 
el espíritu de la casa, que ase-
gura la fidelidad a nuestros 
principios y modelo y a nues-
tra identidad católica. Defen-
demos, pues,  un modelo  de 
universidad que es una com-
binación de principios, orga-
nización, metas y cultura que 
es único en el Perú y que es 
exitoso, no solo por la calidad 
académica de sus egresados, 
de su formación humana y de 
la investigación, sino sobre 
todo por el compromiso con 
nuestro país.

Durante 95 años, distin-
tas generaciones de alumnos, 
profesores y trabajadores he-
mos construido facultad por 
facultad, especialidad por 
especialidad y ladrillo por 
ladrillo, lo que es hoy nues-
tra Universidad. Creada por 
el R.P. Jorge Dintilhac SS.CC. 
y cinco laicos católicos en 
1917, y no por la jerarquía de 
la Iglesia, que apenas apoyó 
la iniciativa del padre Dintil-
hac. Desde entonces, la PUCP 
ha atravesado por distintas 
etapas, al inicio muy duras, 
luego vendría el usufructo  

de la herencia del benefactor 
José de la Riva-Agüero, que 
permitió avanzar lentamen-
te pero con menores penurias 
económicas, hasta que la Uni-
versidad se convirtió en pro-
pietaria efectiva de los bienes 
heredados.  En los años sesen-
ta, la PUCP dio el gran salto 
con el traslado progresivo de 
todas las facultades que fun-
cionaban en el centro de Li-
ma al campus de Pando, en el 
cual además se comenzaron a 
crear las nuevas especialida-
des, bajo la dinámica e inolvi-
dable dirección del Rector de 
entonces, el padre Felipe Mac 
Gregor S.J. Fue la etapa de la 
modernización de la Univer-
sidad bajo la influencia inspi-

católica. Más extraño aun es 
desconocer la naturaleza de-
mocrática y autogestionaria 
de la Universidad pretendien-
do nombrar a las autoridades 
a dedo. Esto es, por decir lo 
menos, una falta de gratitud 
a toda una historia y todo un 
esfuerzo colectivo académi-
co y organizativo, y por cier-
to es una amenaza al “modo 
de ser” de la PUCP, gracias al 
cual tiene un prestigio nacio-
nal e internacional.

Defendemos a la PUCP por-
que al amenazar su autono-
mía, se amenaza todo lo que 
ella representa: la libertad de 
cátedra, la tolerancia, la dis-
crepancia, todo aquello que 
hace a una universidad mo-
derna, donde debemos bus-
car la verdad a través de la in-
vestigación, de la confronta-
ción de ideas y resultados. Pa-
ra los que no creen que esto es 
así basta con recordar el últi-
mo párrafo de la carta del car-
denal Bertone al Presidente 
de la Conferencia Episcopal 
del Perú, en la que pone en 
cuestión el Doctorado Honoris 
Causa otorgado a Gregorio Pe-
ces-Barba, uno de los padres 
de la Constitución Españo-
la, la de profesor honorario  
a quien no le gusta a la jerar-
quía de la iglesia, o prohibir 
la lectura de autores como el 
padre Gustavo Gutiérrez, cu-
ya obra es reconocida por el 
mismo Papa. Imaginemos lo 
que sucedería en la Universi-
dad si tuviéramos que acep-
tar esta forma de pensar. Esta-
ríamos retrocediendo al Me-
dioevo. Aquí, obviamente hay 
un abismo entre la concep-
ción de la Secretaría de Esta-
do vaticana y la nuestra sobre 
lo que debe ser una universi-
dad católica del siglo XXI. 

La defensa de la PUCP es, 
pues, una cuestión de genui-
na defensa de la verdad  y de 
la forma de llegar a ella, fren-
te a  la imposición vertical de 
un pensamiento que retroce-
de a siglos pasados. Es la de-
fensa de una concepción mo-
derna de entablar el diálogo 
entre razón y fe frente al mo-
nólogo del pensamiento más 
conservador de la Iglesia. Por 
ello defendemos nuestra PU-
CP, autónoma, con libertad 
de cátedra, con tolerancia, 
con democracia y, sobre todo, 
con una identidad católica 
que no nos la pueden quitar 
por decreto, porque está buri-
lada en nuestras mentes y en 
nuestros corazones. Somos 
PUCP, seámoslo siempre. ■

Por 
DR. EFRAÍN 
GONZALES DE 
OLARTE
Vicerrector Académico

radora del Concilio Vaticano 
II, que nos aproximó a la so-
ciedad peruana y sus proble-
mas ,y definió su misión con 
la educación y con el Perú en-
tero. Luego vendrían los suce-
sivos rectorados de José Tola 
Pasquel, Hugo Sarabia Swett, 
Salomón Lerner Febres, Luis 
Guzmán Barrón Sobrevilla 
y Marcial Antonio Rubio Co-
rrea, que transformaron una 
universidad de formación de 
profesionales competentes 
en una universidad de nivel 
internacional que enseña, in-
vestiga, promueve la cultura 
y se integra con su sociedad 
con responsabilidad social. 

 En los últimos cuarenta 
años, la PUCP ha pasado a ser 
una universidad, con reco-
nocimiento en los distintos 
rankings nacionales e inter-
nacionales y al servicio de las 
necesidades del Perú.  

Por ello, nos parece extra-
ño que, de pronto, alguien 
ajeno a la Universidad sos-
tenga que la PUCP le perte-
nece a la Iglesia, como si fue-
ra una cosa, cuando en reali-
dad es una gran comunidad 
de alumnos, profesores, tra-
bajadores y graduados, ma-
yoritariamente, de filiación 

“LA DEFENSA DE 
LA PUCP ES UNA 
GENUINA DEFENSA DE 
LA VERDAD, Y DE LA 
FORMA DE LLEGAR A 
ELLA, FRENTE A  LA 
IMPOSICIÓN VERTICAL 
DE UN PENSAMIENTO 
QUE RETROCEDE A 
SIGLOS PASADOS”.
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“LAS MODIFICACIONES A LA LEY 
DE CINEMATOGRAFÍA PERUANA 
SON UN AJUSTE A LOS TIEMPOS 
ACTUALES”

“EL INFORME FINAL DE 
LA CVR CONSTITUYE 
UN DIAGNÓSTICO DEL 
PERÚ”

“LA CALIDAD DE 
LAS LEYES NO 
VA A MEJORAR, 
NECESARIAMENTE, SI 
EXISTE UN SENADO”

MG. MILAGROS 
CAMPOS
ABOGADA Y 
DOCENTE DEL 
DEPARTAMENTO 
DE CIENCIAS 
SOCIALES

LIC. AUGUSTO TAMAYO 
CINEASTA Y DOCENTE DEL DEPARTAMENTO DE 
COMUNICACIONES

DR. SALOMÓN 
LERNER
EXPRESIDENTE 
DE LA CVR Y 
PRESIDENTE 
EJECUTIVO DE 
IDEHPUCP



La Ley de Cinematogra-
fía Peruana 26370 fue 
promulgada por el Po-

der Ejecutivo el 18 de octu-
bre de 1994 y, desde ese en-
tonces, entró en vigencia 
sin sufrir ninguna modifi-
cación o actualización has-
ta el 23 de agosto del 2012, 
fecha en que  el Congreso de 
la República aprobó por una-
nimidad –en primera vota-
ción– la modificación de al-
gunos de sus artículos. 

Dentro de unos días, el 
proyecto pasará, conforme a 
ley, a una segunda votación. 
Sin embargo, cabe señalar 
que los temas sustanciales de 
estas modificaciones están 
relacionados, fundamental-
mente, con una diversifica-
ción en algunos parámetros 
de las convocatorias a concur-
sos y en los montos de  los pre-
mios a otorgar.

Así, estas modificaciones 
constituyen una importante 
modernización de las ayudas 
del Estado a la producción ci-
nematográfica peruana, ya 
que podrán ser premiados 
proyectos en diferentes fa-
ses de su producción, como 

son la etapa de desarrollo o 
levantamiento de fondos, la 
producción propiamente di-
cha (rodaje), la posproduc-
ción y la distribución. Estas 
modificaciones promoverán 
también una diversificación 
en los géneros de los produc-
tos cinematográficos a pre-
miarse: ficción, documental 
y experimental, tanto en for-
mato de corto como de largo-
metraje.

Otro punto importante es 
la inclusión del rubro de ca-
pacitación en cinematogra-
fía como un tema a tener en 
cuenta para otorgársele aten-
ción económica. Asimismo, 
se enfatizará la ayuda del Es-
tado al desarrollo de la cine-
matografía en las regiones a 
través de premios dedicados, 
exclusivamente, a proyectos 
cinematográficos del interior 
del país (aunque estos proyec-
tos también podrán presen-
tarse a los concursos a nivel 
nacional).

Por otro lado, en estos mo-
mentos, una comisión convo-
cada por el Ministerio de Cul-
tura – en la que están  repre-
sentados todos los gremios 

APOYO AL CINE NACIONAL

Modificaciones a la Ley de 
Cinematografía Peruana

Por 
LIC. ROSA MARÍA 
OLIART
Sonidista cinematográfi ca 
y docente del Departamento 
de Comunicaciones 

RESOLUCIÓN DE CONTROVERSIAS

Arbitraje y empresa en el Perú

Imaginemos por un instan-
te que somos empresarios 
en el Perú y, en un momen-

to determinado, se nos pre-
senta un conflicto o desave-
nencia con algún accionista, 
cliente o proveedor, y frente 
a eso nos preguntamos: ¿cuál 
es la manera legal más rápi-
da de solucionar el mismo?, 
¿existe otra forma, igual de 
eficaz que el Poder Judicial, 
para resolver esto? En los úl-
timos años, el arbitraje se ha 
convertido en la respuesta a 
dichas interrogantes.   

El hecho de que dos o más 
partes sometan la resolución 
de un conflicto a la decisión 
definitiva, e inapelable, de 
un especialista en la materia 
es algo que se torna más co-
mún en el ámbito nacional. 
No es ninguna novedad ad-
vertir que cada vez es más fre-
cuente la aparición de insti-
tuciones dedicadas, exclusi-
vamente, a la administración 
y organización de procesos 
arbitrales. Sumado a todo lo 

expuesto, tenemos que desta-
car el importante rol que tie-
ne el arbitraje en los procesos 
de contrataciones y adquisi-
ciones con el Estado (según el 
Artículo 40 de la Ley de Con-
trataciones del Estado, “Toda 
controversia surgida duran-
te la etapa de ejecución del 
contrato deberá resolverse 
mediante conciliación o ar-
bitraje. En caso que en las Ba-
ses o el contrato no se inclu-
ya la cláusula correspondien-
te, se entenderá incorporada 
de pleno derecho la cláusula 
modelo que establezca el Re-
glamento”). En este último 
caso, en estricto, hablamos 
de un arbitraje obligatorio; 
independientemente que es-
temos a favor o en contra de 
dicha opción, el caso es que, 
finalmente, el arbitraje es la 
forma de resolver los aludi-
dos conflictos. 

En atención a lo antes ex-
puesto, debemos decir que 
en el Perú el arbitraje se ha 
ido convirtiendo en el méto-

sa, aquí o en cualquier otro 
lugar del mundo, tener una 
pronta respuesta a un incon-
veniente o conflicto es algo 
sumamente valorado. Si bien 
en algunos casos se puede de-
cir que acudir al arbitraje im-
plica asumir altos costos eco-
nómicos, en comparación al 
Poder Judicial, vemos que, a 
la larga, esto no es tan cierto, 
dado que lo que se invierte es 
finalmente compensado con 
un gran  ahorro de tiempo y 
esfuerzo.   

Finalmente, debemos se-
ñalar que nosotros creemos 
que, como toda institución 
jurídica, el arbitraje es per-
fectible, y es evidente que 
existen algunos temas que 
merecen atención y mejora. 
Sin embargo, los beneficios 
que trae consigo su utiliza-
ción, especialmente para re-
solver controversias de natu-
raleza comercial y de inver-
siones,  respaldan positiva-
mente el uso de dicha insti-
tución.  ■

Por 
MG. JOSÉ 
ZEGARRA
Abogado por la PUCP y 
docente de la Facultad 
de Derecho

“EL ARBITRAJE SE HA 
IDO CONVIRTIENDO 
EN EL MÉTODO DE 
RESOLUCIÓN DE 
CONTROVERSIAS 
AL QUE RECURRE, 
CADA VEZ CON 
MAYOR FRECUENCIA, 
EL EMPRESARIADO 
NACIONAL ”.

“ESTAS MODIFICACIONES CONSTITUYEN 
UNA IMPORTANTE MODERNIZACIÓN DE LAS 
AYUDAS DEL ESTADO A LA PRODUCCIÓN 
CINEMATOGRÁFICA PERUANA”.
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do de resolución de contro-
versias al que recurre, cada 
vez con mayor frecuencia, el 
empresariado nacional (por 
ejemplo, en el artículo “Algu-
nos Cortos Apuntes Acerca de 

bitraje del Perú, reporta que 
desde 1996 a diciembre de 
2007, ha administrado 1,338 
casos por un monto que su-
pera los mil trescientos mi-
llones de dólares…”). No hay 
duda de que el concepto de 
seguridad jurídica, sumado 
a la necesidad de una rápida 
respuesta a la solución de los 
conf lictos, es lo que ha per-
mitido lograr dicha acogida. 
Asimismo, esto no debe de 
extrañarnos, pues dicha uti-
lización no es algo privativo 
de nuestro país; el uso del ar-
bitraje a nivel internacional 
en temas comerciales y de 
las inversiones es algo suma-
mente común. 

No debemos olvidar que 
la Constitución Política de 
1993  reconoce la existencia 
de una jurisdicción arbitral; 
dicho estatus constitucio-
nal es algo que ha contribui-
do, en gran parte, a lograr la 
actual acogida que hacemos 
mención. 

Para quienes hacen empre-

la Nueva Ley de Arbitraje Pe-
ruana”, escrito por Fernando 
Cantuarias y publicado en la 
página web de Legis, se seña-
la que “el Centro de Arbitraje 
de la Cámara de Comercio de 
Lima, principal centro de ar-

Es una publicación de la Pontifi cia Universidad Católica del Perú.
Av. Universitaria 1801, San Miguel. Depósito Legal: Nº2005-1668. 
Impreso en Quad/Graphics Perú S.A. 
Los textos publicados se pueden reproducir citando la fuente y consignando los créditos.

Consejo editorial:  Iván Hinojosa (presidente) , Antonio Peña Jumpa, Martín 
Tanaka, Valquiria Ramos, Verónica Salem y María Paz de la Cruz.
Editores: María Paz de la Cruz  y Verónica Salem. Subeditores: Sandra Arbulú 
y Guadalupe Pardo. Diseño: Luis Amez.edu

y sectores participativos de 
la cadena de producción de 
una obra cinematográfica–  
se encuentra trabajando en 
un nuevo proyecto de ley que 
integre todos los aspectos que 
implican el desarrollo de la 
cinematografía nacional, co-
mo son la producción, la difu-
sión, la conservación y la ca-
pacitación.

Considero que estas ini-
ciativas del Ejecutivo y el 
Legislativo a favor de la po-
tencialización de la cinema-
tografía nacional son muy 
acertadas, pues las experien-
cias recientes de la perfor-
mance de nuestras pelícu-
las en festivales internacio-
nales dan cuenta de un apre-
cio por el cine peruano en las 
pantallas del mundo. Un re-
to muy grande por resolver 
es la atracción del público 
local a las salas en los estre-
nos de películas nacionales. 
Estas deben tener una canti-
dad de asistentes considera-
ble en su primera semana de 
exhibición para que las salas 
las pasen a segunda semana 
y con buenos horarios. ¡Vea-
mos cine peruano! ■

GABRIEL ALAYZA
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La PUCP finanCia diversas 

investigaCiones de nUestros 

Profesores Con fondos 

ProPios. en La úLtima ediCión 

deL ConCUrso anUaL de 

ProyeCtos de investigaCión 

(CaP)  hay 157 iniCiativas en 

ComPetenCia.

M
uchas de las in-
ve s t i ga c i o n e s 
emblemáticas 
de la PUCP han 
pasado por  el 

Concurso Anual de Proyectos 
de Investigación (CAP), que 
financia iniciativas de nues-
tros profesores desde 1995. 
Por eso, se le considera el pro-
ducto estrella en investiga-
ción que tiene nuestra Uni-
versidad. Las burbuja neona-
tal, de Ingeniería; los avan-
ces en el Proyecto San José de 
Moro, de Arqueología; entre 
otros trabajos, tuvieron el 

Concurso Anual de 
Proyectos de Investigación 
cumple 17 años

Por 
DAvID PereDA

DATOS en COnTexTO

significativo impulso de este 
concurso.

“Surgió como parte del pro-
ceso de institucionalización 
de la investigación, impulsado 
por el entonces rector Salomón 
Lerner. Desde entonces, ha si-
do el más importante mecanis-
mo de promoción de la investi-
gación con fondos propios de 
la Universidad”, dice el Lic. Car-
los Chávez, director de la Direc-
ción de Gestión de la Investiga-
ción (DGI).

La DGI, órgano del Vicerrec-
torado de Investigación (a car-
go de la Dra. Pepi Patrón), ges-

La Semana de la Ciencia, Tec-
nología e Innovación (CTI), 
realizada todos los años por 
el Concytec (Consejo Nacio-
nal de Ciencia, Tecnología e 
Innovación Tecnológica), es el 
evento más importante en di-
fusión científica y tecnológi-
ca del país. Este año es coorga-
nizada junto a la Municipali-
dad de Lima y tendrá lugar en 
el Gran Parque de Lima, del 6 
al 12 de noviembre. La PUCP 
ha sido invitada a participar 
en este encuentro, que inclu-
ye conferencia, debates, pre-
sentación de proyectos, entre 
otras posibles iniciativas.

Docentes e investigadores 
de nuestra Universidad pue-
den participar en dicho even-
to, conocido como la Semana 
de la Ciencia, ofreciendo con-
ferencias públicas sobre temas 
fundamentales de ciencia y 

La Ciencia Política ha ido ga-
nando cada vez mayor pre-
sencia en nuestra Universi-
dad, tanto en pregrado como 
en posgrado. Prueba de ello 
es que, recientemente, han 
destacado una tesis de Maes-
tría y otra de Licenciatura de 
esta disciplina, cuyas susten-
taciones fueron calificadas 
con “Sobresaliente”. Las eva-
luaciones de sus respectivos 
jurados fueron tan satisfacto-
rias, que los autores ya están 
pensando en continuar sus lí-
neas de investigación.

DesDe el posgraDo. La 
recientemente Mg. Lilian Ka-
nashiro, egresada de la Maes-
tría en Ciencia Política, tam-

La Responsabilidad Social Uni-
versitaria es una estrategia ins-
titucional que promueve una 
cultura organizacional, que 
garantiza un vínculo recípro-
co y sostenible con la sociedad, 
y procesos académicos que res-
pondan al desarrollo humano 
sostenible y a la diversidad de 
nuestro país. 

En el año 2011, con el obje-
to de promover en los estudian-
tes la relación de la reflexión 
jurídica con la realidad social 
de nuestro país, y en el marco 
del 20 aniversario del Progra-
ma de Proyección Social de De-
recho (PROSODE), se organizó 
exitosamente el “I Concurso 
de Investigación Jurídica sobre 
Responsabilidad Social”.

En este contexto, la comi-
sión de Responsabilidad So-
cial, integrada por docentes y 
estudiantes de la Facultad de 
Derecho y acompañada por 
miembros de la Dirección Aca-
démica de Responsabilidad So-
cial (DARS), invita a participar 
en una nueva edición de este 

tecnología. Los temas de pre-
ferencia, según el Concytec, 
serán nanociencias, salud pú-
blica, astrofísica, educación en 
ciencias, matemáticas, biotec-
nologías, gestión del territorio 
e interculturalidad, teleme-
dicina, nutrición, gestión del 
agua, desastres naturales, en-
tre otros, orientados a jóvenes, 
expertos y público en general.

Los docentes e investiga-
dores interesados en parti-
cipar pueden contactar con 
Micaela Chirif, coordinado-
ra de Comunicaciones de 
nuestra Dirección de Gestión 
de la Investigación (DGI), es-
cribiendo al correo mchirif@
pucp.pe o llamando al anexo 
2126. ¡Participen! n

+información:
Para conocer más sobre este evento, 

ingresa a http://portal.concytec.gob.pe/

bién es docente del Departa-
mento de Comunicaciones de 
la PUCP. Su tesis de posgrado 
“Mutaciones electorales: can-
didatos y opinión pública en 
las elecciones 2011” fue apro-
bada por unanimidad y reci-
bió la más alta calificación 
del jurado.

La profesora de semiótica 
estudió el discurso periodís-
tico en torno a las encuestas 
en la última campaña elec-
toral. “Encontré un cambio 
de lenguaje: del matemático 
al mediático. Por ejemplo, la 
evolución de las tendencias es 
transformada por el periódi-
co en una narración épica. Es 
una extensión de algo que no 
dice en el sondeo”, señala Ka-

concurso denominado “II Con-
curso de Investigación Jurídica 
sobre Responsabilidad Social 
Universitaria 2012”.

Los participantes deben ser 
estudiantes de la Facultad de 
Derecho y pueden presentar 
un trabajo individual o colecti-
vo. Los trabajos deben ser origi-
nales e inéditos, algunos de los 
ejemplos de temas son: globali-
zación, acceso a la justicia, de-
rechos indígenas, conflictos so-
ciales, violencia de género, de-
rechos laborales, corrupción,  
entre otros.

El primer puesto ganará S/. 
2,000 y podrá publicar su artí-
culo en la Revista Derecho PUCP. 
El segundo puesto recibirá S/. 
1,500 y el tercero, S/. 1,000. Asi-
mismo, los tres ganadores reci-
birán un libro y otras publica-
ciones de PROSODE. La convo-
catoria está abierta hasta el 15 
de octubre. n

+información:
Revisa las bases en http://facultad.pucp.

edu.pe/derecho/

ORGAnIZADA POR eL COnCYTeC

LA POLíTICA en eSTUDIO

PARA ALUMnOS De DeReCHO

La PUCP en la Semana 
de la Ciencia

recientes tesis de Ciencias Políticas fueron calificadas con “Sobresaliente”

Investigación jurídica sobre 
responsabilidad socialconcurso entregó en total S/. 

901,259 para financiar las in-
vestigaciones ganadoras, es-
te año ha contribuido con S/. 
2’561,143. También el número 
de investigaciones financiadas 
es mayor. En el 2009, fueron 
44 los proyectos ganadores, en 
tanto, este año son 61 los tra-
bajos que tienen recursos del 
CAP. Del 2000 al 2011, este con-
curso ha financiado 636 inves-
tigaciones de docentes.

“Siempre tratamos de que 
cada convocatoria sea mejor 
que la anterior. En estos 17 
años, de cada 2 o 3 postulan-

tiona los procesos que respon-
den a un objetivo: convertir a 
la PUCP en una universidad 
de investigación para nuestro 
país. “Queremos que la investi-
gación articule nuestras otras 
dos dimensiones: formación y 
responsabilidad social. Es un 
cambio de eje en la generación 
de conocimiento nuevo”, indi-
ca el Lic. Chávez.

Más apoyo. En los últimos 
años, la Universidad ha au-
mentado exponencialmente 
los montos asignados al CAP. 
Así, mientras en el 2008 este 

Concepto Categoría 1 Categoría 2 Categoría 3 Categoría 4 Total

PROYeCTOS 
AnUALeS De 

InveSTIGACIón 
báSICA Y APLICADA

PROYeCTOS 
AnUALeS De 

InveSTIGACIón 
Y DeSARROLLO 
TeCnOLóGICO

PROYeCTOS 
bIenALeS De 

InveSTIGACIón 
báSICA Y APLICADA

PROYeCTOS 
bIenALeS De 

InveSTIGACIón 
Y DeSARROLLO 
TeCnOLóGICO

Número de
proyectos 107 12 28 10 157

Porcentaje 68% 8% 18% 6% 100%

ProyeCToS PreSenTADoS, CAP 2013

Departamento Proyectos 
Presentados Porcentaje

Departamento de Ingeniería 34 22%

Departamento de Ciencias 33 21%

Departamento de Humanidades 22 14%

Departamento de Ciencias Sociales 13 8%

Departamento de Psicología 13 8%

Departamento de Economía 11 7%

Departamento de Comunicaciones 9 6%

Departamento de Derecho 8 5%

Departamento de Arquitectura 5 3%

Departamento de Ciencias de la Gestión 4 3%

Departamento de Arte 3 2%

Departamento de Educación 2 1%

Total 157 100

ProyeCToS PreSenTADoS Por DePArTAmenToS, CAP 2013

APoyo CreCIenTe A ConCUrSo AnUAL:  2008 - 2012
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tes, uno lograba ser financia-
do, como media histórica. Este 
año, para el CAP 2013, se han 
presentado 157 proyectos, y de-
beríamos estar financiando en-
tre 55 y 60 investigaciones. Es-
tamos todavía en etapa de eva-
luación”, señala Chávez.

Hasta el pasado 13 de agos-
to, la DGI recibió las postula-
ciones para el CAP 2013, en dos 
categorías: Investigación Bási-
ca y/o Aplicada, e Investigación 
y Desarrollo Tecnológico. Se-
gún cada una, se debe producir 
una publicación académica o 
un producto tecnológico.

En noviembre próximo se 
conocerá a los ganadores. Ellos 
recibirán un financiamiento 
para la ejecución del proyecto 
durante el 2013. Si el investiga-
dor responsable es un profesor 
a tiempo completo, el monto 
asciende a S/. 50,000. Si es de 
tiempo parcial, sea por asig-
natura (TPA) o convencional 
(TPC), recibirá S/. 25,000. Los 
investigadores responsables 
pueden incluir en sus equipos 
a alumnos, egresados y a je-
fes de práctica. Además, en es-
ta edición, por primera vez, el 
concurso incluye proyectos de 

hasta dos años para profesores 
de tiempo completo. El monto 
máximo de financiamiento se-
rá de S/. 150,000.

evaluación interna-
cional. La evaluación de los 
proyectos postulantes al CAP 
2013 cumple estándares inter-
nacionales. Desde esta edición, 
cada iniciativa presentada ten-
drá dos evaluadores pares ex-
ternos a la PUCP, con partici-
pación mayoritaria de pares in-
ternacionales. En este proceso, 
se aplica el sistema de “doble 
ciego”: quien evalúa no conoce 

al evaluado y viceversa. “Si que-
remos estar en los estándares 
internacionales, debemos te-
ner los mismos niveles de exi-
gencia y calidad que tiene cual-
quier universidad top en inves-
tigación”, señala Chávez.

Por la complejidad del pro-
ceso, la convocatoria para 
el CAP 2013 se adelantó. Ca-
da año, se recibían las pos-
tulaciones hasta octubre; es-
ta vez, el plazo cerró el 13 de 
agosto. Pese al recorte, ha ha-
bido 157 postulaciones, muy 
cerca de los 169 candidatos 
del CAP anterior. n

CAP 2013. el Lic. Chávez, director de la DGI, ofrece un balance del concurso.

mAGÍSTer. La tesis de Kanashiro aborda las mutaciones electorales. LICenCIADo. Zavaleta investigó los niveles de organización política. 

l Para más 
información 
sobre el CAP 2013, 
ingresa a http://
vicerrectorado.
pucp.edu.pe/
investigacion/
convocatorias/
concurso-anual/

en la web:

nashiro. “Probablemente, la 
mutación más importante es 
la predicción. Un sondeo teó-
ricamente no lo puede hacer, 
pero el discurso periodístico 
sí lo hace, usando recursos 
gráficos”, agrega.

A partir de esta experien-
cia, piensa seguir el Docto-
rado en Ciencia Política de 
nuestra Universidad. Para es-
ta nueva tesis, plantea com-
parar las elecciones del 2006 
y 2001.

DesDe el pregraDo. En 
la Especialidad de Ciencia Po-
lítica y Gobierno, de la Facul-
tad de Ciencias Sociales, ha 
resaltado la tesis de Mauricio 
Zavaleta, quien estudió el ni-

vel de organización política 
en algunas regiones y muni-
cipios del país. “Hallé que hay 
variación en esos niveles de 
organización porque existen 
ciertos incentivos. Por ejem-
plo, la existencia del Apra en 
La Libertad hace necesaria 
una mayor organización en 
la región para enfrentarla”, 
dice Zavaleta.

Nuestro egresado, quien 
además es jefe de práctica del 
Departamento de Ciencias So-
ciales de la PUCP, eligió cua-
tro regiones de la muestra y 
recogió los casos de los gru-
pos políticos que ocuparon el 
primer y segundo lugar en las 
elecciones regionales y muni-
cipales del 2006 y 2010. A par-

tir de allí, realizó su trabajo de 
campo en tres regiones: La Li-
bertad, San Martín y Lima pro-
vincias. “Recogí información 
de dirigentes, políticos, perio-
distas y demás personas invo-
lucradas en la dinámica políti-
ca. Es una investigación cuali-
tativa que comencé en un cur-
so y, finalmente, se convirtió 
en mi tesis”, recuerda.

Zavaleta piensa hacer una 
publicación de su tesis. Asi-
mismo, tiene interés en real-
zar otras investigaciones so-
bre los partidos políticos, el 
factor político de las mineras 
y las industrias extractivas, y 
los liderazgos de otros países 
de la región como influencia 
en el Perú. n

l Periodos de Investigación, para docentes, y Programa de Apoyo al 
Desarrollo de Tesis de Licenciatura, dirigido a alumnos y egresados. 
Ambos son organizados por el vicerrectorado de Investigación 
(http://vicerrectorado.pucp.edu.pe/investigacion/) l beca riva-
Agüero bustamante de la Fuente, dirigida a alumnos y egresados de 
Historia y organizada por el IRA. (http://ira.pucp.edu.pe/)  

más convocatorias:

AnA jAU

AnA jAUMARIO LACK

77
92

169

44 46 50
61



¿Sabías que la película Bat-
man: el Caballero de la Noche 
asciende puede ser analizada 
desde las ciencias políticas? 
Pues te contamos que en el 
conversatorio “Batman en 
Lima: Ciudad Gótica y Cien-
cia Política”, organizado por 
la Especialidad de Ciencia 
Política y Gobierno y la Aso-
ciación Civil Politai,  el obje-
to a analizar será ciudad Gó-
tica.

El evento se realizará este 
jueves 6 de septiembre, a las 
12 p.m., en el aula L-322 (EE-
GGLL), y la mesa de debate 
contará con la participación 
del Mg. Eduardo Dargent, el 
Dr. Martín Tanaka y el Lic. 
Carlos Pérez, docentes del 
Departamento de Ciencias 
Sociales.

+información:
http://www.politai.pe/

Ciudad Gótica 
y la ciencia 
política

BATMAN EN LIMA
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noticias

VIII ENCUENTRO DE DDHH

Carta de la 
FEPUC al TC
Reproducimos a continua-
ción una carta de la Mesa Di-
rectiva de la FEPUC enviada al 
Tribunal Constitucional:

“Estimados Magistrados:
Tenemos el agrado de diri-

girnos a ustedes en calidad de 
representantes estudiantiles de 
la Pontificia Universidad Católica 
del Perú. 

Como es de su conocimiento, 
nos hallamos enmarcados en una 
serie de procesos judiciales con el 
Arzobispado de Lima a causa de 
la interpretación testamentaria 
sobre los bienes legados por José 
de la Riva-Agüero a la Pontificia 
Universidad Católica del Perú. 

Acudimos ante ustedes para 
manifestarles nuestro desacuer-
do y temor por el modo en que 
se ha venido desarrollando el 
proceso constitucional de ampa-
ro iniciado por nuestra casa de 
estudios. La demanda interpues-
ta por la Universidad en defensa 
de nuestra autonomía fue dene-
gada. No habiendo nada que 
ejecutar debido al rechazo de la 
demanda, el Arzobispado ahora 
pretende que la sentencia sea 
efectivizada en algunos de sus 
considerandos. 

Ante ello, queremos manifes-
tarles nuestro profundo malestar 
por todas las incidencias nega-
tivas que se han venido dando, 
aspectos que en nada contribu-
yen con la buena imagen de la 
justicia constitucional. Es por ello 
que les pedimos respetar los prin-
cipios del debido proceso y no 
adelantar decisiones que compli-
quen más nuestra contienda con 
la Iglesia.

Quedamos de ustedes, ape-
lando a su buen criterio”. n

INICIATIVA

VISITAS EN JULIO. Este año, el programa tuvo como destinos San José de Moro (La Libertad) y Cuzco.

Field School Program eS una iniciativa que Fomenta la llegada 

de alumnoS extranjeroS, durante breveS eStadíaS , Para que 

tengan una exPeriencia máS allá de lo académico.

A
prender acerca de 
culturas distintas 
de las nuestras es 
prioritario para en-
tendernos como 

seres humanos. Aprender en 
el mismo lugar donde se desa-
rrollan estas culturas es, ade-
más, una oportunidad que no 
se puede desaprovechar.

Por eso, la PUCP, a través de 
la Dirección Académica de Re-
laciones Institucionales (DA-
RI), impulsa el programa Field 
School, que, según su director, 
el Dr. Luis Jaime Castillo, “es 
una posibilidad de darles a los 
alumnos extranjeros una expe-
riencia de investigación excep-
cional, porque quienes se dedi-
quen a la investigación van a vi-
vir en un contexto global”. 

Con esta premisa, este año 
el proyecto tuvo como desti-
nos de investigación distintos 
puntos del país. Así, el Proyec-
to de San José de Moro sirvió 
como una escuela de campo 
orientada a la Arqueología y 
disciplinas afines para 28 es-
tudiantes estadounidenses y 
canadienses. A ellos se suma-
ron los alumnos de las escue-
las de Etnomusicología, y Es-
pañol y Cultura Inca en el Cuz-
co.  Edwin Chinen, profesor 

Escuela de campo

Por 
SANdrA ArbULú dUCLOS

ORGANIZADA POR LA DIRECCIÓN ACADÉMICA DE RELACIONES INSTITUCIONALES

ARCHIVO PERSONAL

de la Escuela de Español, com-
parte su entusiasmo por la pre-
disposición que demostraron 
sus alumnos: “No hay un per-
fil exacto del alumno de Field 
School;  este grupo se ha carac-
terizado por su diversidad: se 
trata de chicos que buscan sa-
lir de sus países para aprender 
in situ de otras culturas. Son jó-
venes que vienen con una men-
talidad cada vez más abierta 
para nutrirse de sus propias vi-
vencias. Por otra parte, busca-
mos que  adquieran habilida-

des sociales y que interactúen 
con la gente local sin depender 
del inglés. Esto les ha permiti-
do relacionarse con los lugare-
ños, lo cual es invalorable des-
de el punto de vista humano”. 

No obstante, los alumnos 
obtienen créditos de campo 
que les sirven para completar 
su currícula. Castillo refiere 
que “en el extranjero un alum-
no, para graduarse en un pro-
grama de Antropología, tiene 
que demostrar que ha hecho 
campo. Ese es el requisito de lo 

l Conoce más sobre este 
programa en http://
fieldschool.pucp.edu.pe/

En la web:

que no tienen, aún, una total 
cabida en la esfera pública a ni-
vel de políticas estatales que se 
adapten al amplio abanico de 
condiciones del ser urbano.  
Invitados internacionales, co-
mo el filósofo David Crocker 
(Estados Unidos) y el sociólogo 
Francisco Sabatini (Chile) esta-
rán presentes en diversas me-
sas durante la semana. Por otro 
lado, la Feria de Organizacio-
nes permitirá visibilizar el tra-
bajo que se realiza desde los dis-
tintos ámbitos de la sociedad 
civil relacionados con la ciu-
dad. Estas y otras actividades 
tendrán lugar en el campus de 
nuestra Universidad y estarán 
abiertas al público en general. n

+información:
Entérate de todas las actividades en 

http://idehpucp.pucp.edu.pe/

que se llama field”. 
Asimismo, las escuelas de 

campo representan una gran 
ventaja para la PUCP, y es que 
colocan en la vitrina interna-
cional a nuestros programas 
de investigación.   n

Los derechos humanos serán 
abordados en un entorno ur-
bano. Ferias, exposiciones fo-
tográficas y artísticas, danzas, 
cine foro, conferencias, con-
versatorios, mesas de debates y 
más es lo que ofrece el VIII En-
cuentro de Derechos Humanos 
“Ser urbano: Derechos Huma-

nos en la ciudad”, orga-
nizado por el Insti-

tuto de Derechos 
Humanos de la 

PUCP (IDEH-
PUCP), que se 
realizará del 
10 al 14 de sep-

tiembre.
Esta edición pre-

tende abrir un es-
pacio de reflexión sobre 

los derechos que son 
vulnerados 

en la urbe y 

Ser urbano: 
derechos 
Humanos 
en la ciudad
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Congreso 
de arbitraje

Una clara muestra del com-
promiso de la PUCP en con-
tribuir con la cultura de paz 
se da a través del estudio y re-
f lexión sobre el arbitraje. El 
VI Congreso Internacional de 
Arbitraje, que empieza hoy y 
continúa hasta el viernes, se 
realizará de 6 a 10 p.m., en el 
Auditorio de Derecho, y con-
tará con importantes exposi-
tores nacionales e internacio-
nales. Pueden inscribirse en-
viando un correo a maria.ros-
sini@pucp.pe Lee una colum-
na sobre el tema en la página 
7 de esta edición.  n

+información:
http://consensos.pucp.edu.pe/

DESDE HOY

CONTARÁ SU EXPERIENCIA VIVIENDO EN ALEMANIA

Claudio Pizarro 
viene a la PUCP

A
lemania  es  un 
país que ofrece 
grandes posibili-
dades académi-
cas. Si quieres co-

nocer más al respecto, anda 
mañana (martes 4) al Polide-
portivo, a las 9:30 a.m., y en-
térate de las diferentes opor-
tunidades y becas que ofrece 
el Servicio Alemán de Inter-
cambio Académico (DAAD) 
para estudios y estancias de 
investigación en dicho país. 

En este evento, organiza-
do por la Embajada Alemana 
en Lima y la Dirección Aca-
démica de Relaciones Insti-
tucionales (DARI), participa-
rá el reconocido futbolista 
peruano radicado en Alema-
nia Claudio Pizarro, quien 
contará su experiencia de vi-
da en este país europeo y la 
importancia que ha tenido 
para él su contacto con esta 
cultura. 

La ocasión servirá tam-
bién  para dar a conocer la 
iniciativa “Alemania en el Pe-
rú”, promovidad por la Em-
bajada Alemana en Lima. 

Al f inal de la presenta-
ción, el futbolista firmará 
autógrafos a los estudiantes 
asistentes. Si quieres asistir, 
busca el link de inscripción 
en PuntoEdu Web (www.pun-

dESdE ALEMANIA. La visita de Claudio Pizarro fue coordinada por la 

Embajada Alemana en Lima y el DAAD.

el reconocido FutboliSta  noS viSitará 

maÑana, a laS 9:30 a.m., en el PolidePortivo.

Del lunes 16 de julio al martes 
14 de agosto, la Dra. Sotomari-
no visitó la Universidad Paris 1 
Panthéon Sorbonne, en Fran-
cia, en calidad de investigadora 
invitada por el Departamento 
de Estudios de las Relaciones 
Privadas del Instituto de Inves-
tigación Jurídica de dicha uni-
versidad.

¿Cuál fue el motivo de su vi-
sita a la Universidad Paris 1 
Panthéon Sorbonne? 
Fui invitada para realizar 
una investigación posdocto-
ral, en principio, sobre res-
ponsabilidad civil por pro-
ductos defectuosos. Tuve  ac-
ceso a la Biblioteca Cujas de 
dicha universidad, conside-
rada como una de la más im-
portante en materia jurídica 
o derecho de París.  Durante 
mi estadía, conté con el apo-
yo del Dr. Didier Boden, doc-
tor en Derecho, jefe de Con-
ferencias, profesor e investi-
gador de la Facultad de Dere-
cho de esa casa de estudios, 
quien está  a cargo del curso 
Derecho internacional pri-
vado. Conté también con el 
valioso apoyo de una institu-
ción danesa que me invitó a 
Dinamarca para dictar una 
charla sobre temas relacio-
nados al derecho.

¿Qué destacaría de esta expe-
riencia?
Un viaje como este permite a 
los profesionales y a los pro-
fesores captar información 
jurídica a través de los textos 

drA. rOXANA SOTOMArINO 
CÁCErES 
Docente del Departamento de Derecho

en biblioteca, libros, artícu-
los, tesis, revistas, pero tam-
bién acercarnos a la realidad 
del estudio del derecho y a la 
cultura, la acción comunica-
tiva de un lenguaje diferente 
como es el francés. 

¿En qué consistió este apren-
dizaje?
Fue interesante acceder a las 
últimas ediciones de los tra-
bajos de Jean Calais-Auloy 
y Henri Temple sobre el De-
recho del Consumo, de Ge-
neviève Viney sobre respon-
sabilidad civil, De Lambert-
Faivre y Porchy Simon sobre 
el derecho del daño corporal 
y la persona humana, entre 
otros. Aproveché para revisar 
textos sobre Derecho compa-
rado. Tenía estudios previos 
sobre la responsabilidad civil 
por productos, realizados en 
el Doctorado de Derecho en 
la PUCP, pero puede actuali-
zar conocimientos de un sis-
tema que se irradia a través 
de la Europa comunitaria. 
También observé y compar-
tí algunos de los problemas 
cotidianos y propios de los 
consumidores; ellos no son 
tan distintos de lo que se pre-
sentan en Perú.  La diferencia 
radica en la respuesta ante 
el reclamo que, finalmente, 
posee capacidad preventiva. 
Fue, en suma, una grata ex-
periencia que volcaré a la cá-
tedra universitaria en la pro-
pia PUCP, en donde dicto cur-
sos de posgrado, y a mi vida 
profesional.

noscuenta 

Semana 
Internacional 
2012
Nuestro Centro de Negocios 
será el punto de encuentro de 
alumnos, egresados y profe-
sionales peruanos y extranje-
ros, en una semana de semi-
narios a cargo de profesores 
internacionales de las escue-
las top del mundo, quienes 
abordarán temas de interés 
mundial enfocados en el li-
derazgo a través de la innova-
ción, la estrategia y la geren-
cia responsable.

Del 10 al 13 de septiembre, 
en la VII Semana Internacio-
nal 2012 “Liderando con In-
novación, Estrategia y Geren-
cia Responsable”, organiza-
da por CENTRUM Católica, se 

CENTRUM CATÓLICA

ofrecerán seminarios y char-
las magistrales de primer ni-
vel. Asimismo, los asistentes 
podrán participar en una visi-
ta empresarial a la planta AJE-
PER y visitar la Feria Laboral.

Este evento está dirigido a 
estudiantes y público en gene-
ral interesados en la responsa-
bilidad social corporativa. n

+información:
http://centrum.pucp.edu.pe/

El agua y el 
proyecto de 
desarrollo
El Departamento de Ciencias 
Sociales, el Grupo de Estu-
dios Ambiente y Sociedad y 
la Maestría en Gestión Públi-
ca de los Recursos Hídricos or-
ganizan el seminario “El agua 
en el proyecto global de desa-
rrollo”, dirigido a estudian-
tes con interés en profundizar 
sus conocimientos en el pro-
yecto de desarrollo global vi-
gente respecto a los usos, polí-
ticas y enfoques para el mane-
jo del agua.

Este evento estará a car-
go de la Dra. Barbara Lynch, 
PhD. en Sociología del Desa-
rrollo y docente en la Univer-
sidad de Cornell, y se desarro-

SEMINARIO

llará en cinco sesiones: los 
jueves 6, 13, 20 y 27 septiem-
bre y el 4 octubre, de 12 a 2:30 
p.m. Es gratuito pero solo se 
cuenta con 20 vacantes, por 
lo que requiere de previa ins-
cripción. Una excelente opor-
tunidad para profundizar el 
análisis sobre el tema.  n

+información:
http://departamento.pucp.edu.pe/cien-

cias-sociales/

toedu.pucp.edu.pe). 
Para obtener tener más in-

formación sobre becas en Ale-
mania, puedes entrar al blog 
de nuestra Oficina de Coope-

ración Internacional (http://
blog.pucp.edu.pe/blog/coopera-
internacional) o visitar el perfil 
en Facebook del DAAD (f/DA-
ADPeru).   n
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Para mayores de 50 años
El Programa Universidad de la 
Experiencia (UNEX) de la PUCP 
brinda a las personas mayores 
de 50 años la oportunidad de 
actualizar sus conocimientos.

En esta oportunidad, se dic-
tarán los cursos Realidad na-
cional, Literatura y cine, Ge-
rontología básica, Documen-
tos fílmicos y literarios para 
la historia de América Latina, 
y Géneros literarios; y se ofre-
cerán los talleres Manejo de la 
ansiedad y control del estrés, 
Taller para la memoria, Có-

CURSOS Y TALLERES

mo resolver las crisis persona-
les, Aprende a cultivar tu pro-
pio huerto ecológico, Preserva-
ción y Restauración de Docu-
mentos, Teatro, Tai Chi, Inglés 
e Informática I y IV.

Si te interesa, asiste a las 
charlas que se realizarán los jue-
ves 6, 13 y 20 de este mes, a las 
3:30 p.m., en la Sala de Grados 
de la Fac. de LL y CCHH. Inicio de 
clases: 24 de septiembre. n

+información:
www.pucp.edu.pe/unex

ofertaacadémica

3 Y 4 DE SEPTIEMBRE
l Clases sobre “Discrimi-
nación racial, étnica y de 
género”. La exposición estará 
a cargo de la Dra. Nilda Garay, 
profesora de la Universidad de 
Alicante (España). Organiza: 
Doctorado en Derecho. Hora: 7 
p.m. Lugar: aula H-102. Informes: 
n.torres@pucp.edu.pe.

5 DE SEPTIEMBRE
l “Espacio y tiempo en la 
cultura Inca y sus raíces: 
El sistema de ceques de 
Cuzco”. Será dictado por el Dr. 
Tom Zuidema (Universidad de 
Leiden) en el marco del Semi-
nario Temas de Tecnologías 
Prehispánicas de la Maestría en 
Arqueología del Programa de 
Estudios Andinos. Hora: 5:15 p.m. 
Lugar: aula N-304. Inscripciones: 
prgestudiosandinos@pucp.edu.
pe (adjuntar CV).

l Clase sobre Métodos de 
Investigación Comparada. 
Está dirigida a estudiantes, egre-
sados, docentes e investigadores, 
e incidirá en temas metodológicos 
desde la perspectiva del Derecho 
Comparado. Organiza: Doctorado 
en Derecho. Hora: 7 p.m. Lugar: 
aula H-102.

6 DE SEPTIEMBRE
l Conversatorio “Tensión 
en Medio Oriente: la políti-
ca exterior de Israel frente 
a la amenaza nuclear iraní”. 
Contará con la participación de 
Roberto Heimovits, profesor del 
departamento de Ciencias Polí-
ticas y Sociales de la Universidad 
del Pacífico; Farid Kahhat, pro-
fesor de nuestro Departamento 
de Ciencias Sociales; Augusto 
Thornberry, director para Medio 
Oriente y el Golfo en el Ministerio 
de Relaciones Exteriores del Perú; 

y Jovaldo Benavente, politólogo 
y miembro de Internacia. Organi-
za: Internacia. Hora: 1 p.m. Lugar: 
Auditorio Gustavo Gutiérrez de la 
Facultad de CCSS.
l Seminario extracurricular 
“Un orden improvisado: el 
emplazamiento y la cons-
trucción de una reducción en 
el Valle del Colca (Arequipa, 
Perú)”. La exposición estará a 
cargo del Dr. Steve Wernke, de 
Vanderbilt University (Estados 
Unidos). Organizan: el Progra-
ma de Estudios Andinos (PEA) y 
el Museo Nacional de Etnología, 
Osaka. Hora: 5:15 p.m. Lugar: Sala 
de Grados Facultad de LL y CCHH. 
Dirigido a alumnos del PEA, de las 
Maestrías de Historia y de Lingüís-
tica y del Programa de Estudios de 
Graduados en Antropología, así 
como investigadores y profesores.
l Charla Magistral “¿Edu-
cación para la Conservación 

de la Biodiversidad? Con-
tribuciones de la Educación 
al Desarrollo Sostenible”. 
La exposición estará a cargo del 
Dr. Marco Rieckmann, de la Uni-
versidad Leuphana de Lüneburg. 
Organiza: INTE-PUCP. Hora: 6 p.m. 
Lugar: Sala de Grados de la Facul-
tad de Ciencias Sociales.

7 DE SEPTIEMBRE
l Viernes Económico “Refor-
ma tributaria: Avances y 
retos”. Estará a cargo del Dr. Luis 
Alberto Arias Minaya, director del 
Banco Central de Reserva del Perú. 
Organiza: Departamento de Eco-
nomía. Hora: 4 p.m. Lugar: Audito-
rio Gustavo Gutiérrez (Fac. CCSS).

CONVOCATORIAS
l Diplomatura de Estudio en 
Educación y Comunicación 
para el Desarrollo Sosteni-
ble. Organiza: INTE-PUCP. Inscrip-

ciones hasta el 10 de septiembre. 
Inicio: 13 de septiembre. Más 
información: http://inte.pucp.
edu.pe/capacitacion/diplomatu-
ras/educacion-y-comunicacion-
desarrollo-sostenible/informa-
cion-general/
l Curso-Taller Gestión 
Pública y Planeamiento 
Estratégico. Organiza: Aso-
ciación Civil ADEGOB, Asuntos 
de Estado y Gobierno. Va los 
miércoles del 12 al 22 de sep-
tiembre. Lugar: aula J-203. 
Hora: 6 p.m. Inscripciones:  
informes@adegob.org.pe
l Taller Investigación de 
Mercados para Empren-
dedores. Organiza: Centro 
de Innovación y Desarrollo 
Emprendedor. Va del 11 al 27 de 
septiembre. Lugar: Centro de 
Innovación y Emprendimiento 
de Los Olivos. Más información: 
http://www.cide.pucp.edu.pe

calendarioacadémico

EN EL INSTITUTO CONFUCIO

PARA PROFESIONALES EN SEPTIEMBRE

Inscríbete en las clases de chino mandarín

El Centro de Educación Conti-
nua de la PUCP brinda las Di-
plomaturas de Estudio para 
Asistentes, que han sido diseña-
das pensando en las distintas 
necesidades de capacitación. 
Para ello, utilizan una metodo-
logía de estudio sistémica, con 
amplia participación del alum-
no y orientada al desarrollo 
de casos prácticos. Las especia-
lidades que se ofrecerán son: 
asistentes en Contratación Es-
tatal, asistentes en Finanzas, 
asistentes en Gerencia, asisten-
tes en Tributación y asistentes 
en Recursos Humanos. Estas di-
plomaturas están  dirigidas a 
profesionales de todas las áreas 
que requieran una actualiza-
ción en el campo laboral y per-
sonal. Las clases empiezan el 10 
de septiembre. n

+información:
http://cec.pucp.edu.pe/

EDUCACIÓN CONTINUA

Diplomaturas 
de Estudio para 
Asistentes

Cursos de 
Especialización 
2012-2

Cursos de Infopuc

El rol protagónico que está ad-
quiriendo China en la escena 
internacional ha posicionado 
al chino mandarín como “el 
idioma del futuro”. El fortale-
cimiento de las relaciones del 
Perú con China hace que mu-
chas personas interesadas en 
mejorar sus expectativas profe-
sionales vean el aprendizaje de 
este idioma como una oportu-

nidad de ascenso en el competi-
tivo mundo laboral. Asimismo, 
este aprendizaje permitirá un 
mayor conocimiento de la inte-
resante, fascinante y milenaria 
historia cultural de China.

Pues les contamos que está 
abierto el proceso de Matrícula 
2012-3 del Instituto Confucio 
PUCP. Las inscripciones al Pro-
grama para Adultos (mayores 

Nuestra Facultad de Ciencias 
e Ingeniería, a través de la 
Sección de Ingeniería Indus-
trial, ofrece a los profesiona-
les de distintas áreas la posi-
bilidad de especializarse en 
corto tiempo participando 
en los Cursos de Especializa-
ción 2012-2. Por ello, ofrece-
rá los siguientes programas: 
Finanzas, Evaluación y Admi-
nistración de Proyectos, Re-
cursos Humanos, Dirección 
de Empresas, Logística, Pro-
ducción y Operaciones, In-
geniería de Software, Marke-
ting, y Mantenimiento y Con-
fiabilidad.

Puedes inscribirte hasta 
el 12 de septiembre. Las cla-
ses inician el lunes 17 de sep-
tiembre y finalizan en abril 
del 2013.  n

+información:
http://facultad.pucp.edu.pe/ingenieria/

El Instituto de Informática de 
la PUCP (INFOPUC) ofrece a la 
comunidad universitaria una 
serie de cursos de formación 
complementaria en diversas 
especialidades. Se trata de he-
rramientas actualizadas para 
el exigente mercado laboral 
actual con la visión integral 
del uso de las tecnologías de 
la información.

Actualmente, las convo-
catorias abiertas son: Elabo-
ración de Balanced Score-
card, Métodos Estadísticos  
con SPSS, Herramientas In-
formáticas  para Ejecutivos 
Intermedio, Excel Avanzado 
Macros, Excel Aplicado a las 
Finanzas y a la Evaluación de 
Proyectos, Planeamiento de 
Proyecto con Project 2010, 
SQL Server 2008, Control de 
Proyectos con MS Project, Se-
minario de Visio Aplicado a 
la Mejora de procesos, Semi-
nario de Diseño de Interac-
ción y Usabilidad Web, y Pro-
gramación en Java. Estos cur-
sos de extensión empezarán 
a dictarse partir del 8 de sep-
tiembre. n

+información:
http://infopuc.pucp.edu.pe/index.php

de 15 años) se realizarán regu-
larmente del 5 al 7 de septiem-
bre, de 9 a.m. a 9 p.m., y de ma-
nera extemporánea el 8 y 10 de 
este mes, en el local del Institu-
to (Av. Universitaria 1921, Pue-
blo Libre). Las clases empiezan 
el 12 de septiembre.  n

+información:
http://confucio.pucp.edu.pe/



Tras las huellas 
de Riva-Agüero

E
n 1912, el joven aris-
tócrata limeño José 
de la Riva-Agüero y 
Osma (27 años) reali-
zó un viaje de tres me-

ses por la sierra sur del país que 
le permitió conocer cuál era la 
realidad social del Perú profun-
do. Sus reflexiones y memorias 
de viaje fueron anotadas en nu-
merosas libretas, publicadas –
parcialmente– en el periódico 
Mercurio Peruano y recopiladas, 
años después de su muerte, en 
el libro Paisajes peruanos.

Para conmemorar el cente-
nario de este viaje, el Instituto 
Riva-Agüero (IRA) organizó el 
concurso “Viaje por la ruta de 
Riva-Agüero: 100 años de Paisa-
jes peruanos”, cuya convocatoria 
estuvo abierta a todos nuestros 
alumnos de pregrado.  

EL PROCESO DE SELEC-
CIÓN. En la primera fase del 
concurso, los participantes 
presentaron un ensayo de re-
flexión sobre el Perú, a partir 
de la lectura del libro Paisajes 
peruanos. “Nos ha dado gusto 
que todas las facultades estu-
vieran representadas. Ha sido 
una convocatoria que ha per-
mitido tener ensayos con visio-
nes de todas las especialidades, 
lo cual resulta muy rescata-
ble”, precisa Trinidad Montero 
Leiva, coordinadora académi-
ca de Proyectos de Extensión 
del IRA.

El jurado –compuesto por 
el Dr. José de la Puente Brunke, 
director del IRA; la Dra. Marga-
rita Guerra, coordinadora de 
la edición de las Obras Comple-
tas de Riva-Agüero; y el Dr. Jor-
ge Wiesse, miembro ordinario 
dela IRA (todos docentes del 
Departamento de Humanida-
des)– revisó las propuestas pre-
sentadas y escogió  a 14 precla-
sificados, con quienes sostuvo 
una entrevista personal. Tras 
pasar esta segunda fase, el jura-
do seleccionó a los ocho alum-
nos ganadores: Oliver Elorrea-
ga Reyes (Economía), Marco Ga-
marra Galindo (Derecho), Mó-
nica Lizana Gómez (Gestión y 
Alta Dirección), Carmen Mall-
qui Caballero (Geografía), An-
drés Sáenz Suárez (Historia), 
Alejandro Takaezu Morales 
(Historia), Osmar Verona Ba-
dajoz (Sociología) y Marcia Yep 
Ortecho (Derecho).

Ellos viajarán del 13 al 21 de 
octubre, con todos los gastos 
pagados, y recorrerán la ruta 
que realizó nuestro benefactor 
un siglo atrás, acompañados 
de ocho docentes y represen-
tantes del IRA. Partirán de Li-
ma hacia Cuzco por vía aérea y 
luego recorrerán el tramo Cuz-

GUADALUPE PARDO

Por 
LUIS YÁÑEZ
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co-Huancayo en autobús, con 
escalas en Andahuaylas, Aban-
cay, Huamanga, Huancayo y 
Concepción. 

Además, aprovecharán esta 
travesía para repartir una edi-
ción popular de Paisajes perua-
nos en los lugares que inspira-
ron su creación y para realizar 
actividades académicas en los 
centros de estudios que perte-
necen a la Red Peruana de Uni-
versidades que se encuentren 
en el trayecto (Universidad  Na-
cional del Centro, Universidad 
Nacional San Cristóbal de Hua-
manga y Universidad Nacional 
San Antonio Abad).

MOTIVACIONES Y RE-
FLEXIONES. “Mi motivación 
principal fue viajar, que no es 
una costumbre común para 
mí, conozco Cuzco y punto. 
La ruta que hace Riva-Agüero 
por la sierra es muy bonita e 
interesante”, comenta Alejan-
dro. “No había leído Paisajes pe-
ruanos antes del concurso, pe-
ro sabía que todo peruano de-
bía hacerlo. Cuando leí cómo 
describía los paisajes, me dije 
que a mí me gustaría también 
verlos”, recuerda Mónica, por 
su parte. 

¿Cuál es el principal apor-
te que destacan del libro?  “Me 
parece que Riva-Agüero hace 
una etnografía descriptiva y lí-
rica de la sierra, y es uno de los 
primeros intentos por dar a co-
nocer y hacer más papable es-
ta localidad”, refiere Osmar. A 
su turno, Carmen señala: “Ri-
va-Agüero describe no solo un 
paisaje natural sino también 
un paisaje cultural. Si bien no 
fue geógrafo, eso tiene un va-
lor para mí”. “Es un libro inno-
vador porque para ese enton-
ces, la naturaleza y el paisaje 
no eran fuente de humanidad 
y de historia para autores pe-
ruanos. El autor retoma las cró-
nicas de la conquista y las re-
membranzas que pudo haber 
leído en Lima y corrobora in si-
tu la situación actual de estas 
localidades”, apunta Marco. 
“El viaje de Riva-Agüero debió 
haber sido muy especial por-
que lo llevó a someterse a una 
discusión interna y a escribir 
un libro. La ruta debe interpe-
larnos a cada uno de nosotros, 
cada quien desde su disciplina 
y su experiencia propia lo verá 
con otros ojos. Yo estoy a la es-
pera de tener la ruta delante de 
mí y ver qué sucede”, finaliza 
Oliver. ¡Buen viaje! n

somospucp

TRAS UN PROCESO DE SELECCIÓN DE ENSAYOS Y 

ENTREVISTAS PERSONALES, EL JURADO DEL CONCURSO  

“VIAJE POR LA RUTA DE RIVA-AGÜERO: 100 AÑOS DE 

PAISAJES PERUANOS” ELIGIÓ A LOS OCHO ALUMNOS DE 

PREGRADO DE LA PUCP  QUE SEGUIRÁN EL RECORRIDO DE 

NUESTRO BENEFACTOR POR LA SIERRA PERUANA.

GANADORES. Ellos viajarán del 13 al 21 de octubre. Partirán de Lima hacia Cuzco por vía aérea y luego recorrerán el 

tramo Cuzco-Huancayo en autobús, con escalas en Andahuaylas, Abancay, Huamanga, Huancayo y Concepción. 

En la web:

l Para más información sobre 
el concurso, ingresa a 
http://ira.pucp.edu.pe/



14 | .edu | LIMA, del 3 al 9 de septiembre del 2012

 “Tenía que ser un tsunami, 
no podía ser otra cosa”
EL JOVEN ESCRITOR EZIO NEYRA, BACHILLER EN SOCIOLOGÍA DE NUESTRA 

UNIVERSIDAD Y CANDIDATO A DOCTOR EN LITERATURA POR LA UNIVERSIDAD 

DE BROWN, ACABA DE PUBLICAR TSUNAMI, SU TERCERA NOVELA. 

Por 
ROLLIN CAFFERATA

T
sunami sorprende 
por la descripción 
de las relaciones fa-
miliares entabladas 
en la trama, nexos 

que exponen la contundente 
humanidad de sus persona-
jes. La historia narra la infati-
gable y caótica búsqueda de 
Leandro, el protagonista, por 
encontrar un refugio emocio-
nal en un escenario devastado 
por el mar, real y metafórico. 

También pudo ser un tornado. 
¿O es que el agua juega un pa-
pel clave?
Es tsunami por dos razones: 
primero, porque la idea de es-
cribir la novela nació cuando 
yo estuve en Camaná, allá por 
el 2004. Para ese entonces, el 
balneario estaba destruido 
por el tsunami que hubo en 
el 2001, que fue consecuencia 
de un terremoto en Arequipa. 
El escenario era desolador, to-
do estaba completamente des-
truido. La poca gente que vivía 
allí también estaba acabada. 
Parecía que el tsunami les ha-
bía destrozado las vidas, los es-
tados de ánimo. Y, en segundo 
lugar, porque los personajes es-
tán siempre movidos, como en 
un mar que está bravo. Yo hice 
un registro fotográfico del lu-
gar luego del tsunami y, tras 
ver las fotos, fue que comencé 
a pensar constantemente en la 

MG. EZIO NEYRA, egresado de la Facultad de Ciencias Sociales

novela. Tenía que ser un tsuna-
mi, no podía ser otra cosa. Co-
mo metáfora, hubieran funcio-
nado otras figuras, pero no en 
mi novela. 

¿Por qué ese especial interés 
en retratar las relaciones entre 
madre e hijo? ¿Fue un interés 
expreso?
Yo nunca tengo claro sobre 
qué voy a escribir. Tengo en cla-
ro ideas grandes o, quizá tam-
bién, una idea que quiero que 
sea la idea fuerza del texto, que 
puede ser una como pueden 
ser varias y, a partir de eso, em-
piezo a hacer girar la novela pa-

FRENTE AL MAR. “Me gusta la literatura que lidia con lo humano en su nivel más miserable”, comenta Ezio.

MARIO LACK

publicaciones

Si existe un ámbito en donde 
es posible encontrar la con-
troversia entre la reivindica-
ción de los derechos a la ciu-
dad, formulada en los tér-
minos de Henri Lefebvre, y 
la naturaleza mercantilista 
y represiva de las lógicas del 
poder que sesgan estos dere-
chos, este es el que correspon-
de a la ciudad demandada 
por los jóvenes. 

Por ello, Tribus urbanas en Li-
ma. Jóvenes y adolescentes en bus-

ca de un espacio en la ciudad 1990-
2010 aborda una realidad poco 
estudiada: la relación entre los 
espacios públicos y la juven-
tud en Lima Metropolitana. Se 
ocupa específicamente del fe-
nómeno de las tribus urbanas 
juveniles y su actuación  en el 
uso y transformación de deter-
minados espacios y algunas 
edificaciones en  la ciudad.  

Este texto, escrito por Sa-
rah Yrivarren Valverde, alum-
na de nuestra Facultad de Ar-

quitectura y Urbanismo (FAU), 
forma parte de Arquitecturas 
de Bolsillo documentos de in-
vestigación, una serie edito-
rial creada por la FAU para di-
fundir los trabajos de los estu-
diantes –y editada por ellos 
mismos– como parte de su ex-
periencia en la formación in-
tegral que desarrolla esta fa-
cultad. Así, la práctica edito-
rial en la que se involucran los 
estudiantes es una  tarea más 
de este propósito.

La presentación del libro se 
realizará este sábado 8 de sep-
tiembre, a las 7 p.m., en la li-
brería Arcadia (Av. Rufino To-
rrico 885, Cercado de Lima). 
Los comentarios estarán a car-
go del Dr. Wiley Ludeña, direc-
tor de la Oficina de Publicacio-
nes de la FAU; el Dr. Pablo Vega 
Centeno, docente del Departa-
mento de Arquitectura; y Die-
go Benavente, sociólogo es-
pecialista en el tema en men-
ción. Todos están invitados.  ■

La juventud y los espacios públicos
PRESENTACIÓN DE FAU PUBLICACIONES

● Tribus urbanas en Lima. 
Jóvenes y adolescentes 
en busca de un espacio en 
la ciudad 1990-2010
Sarah Yrivarren Valverde
Lima: FAU Publicaciones, 2012
*Encuéntralo en el stand de FAU Publi-
caciones en la Feria del Fondo a S/. 25.

● Tsunami
Ezio Neyra
Lima: Borrador editores, 2012. 
*Encuéntralo en las principales 
librerías del país a S/. 39.

ra que adquiera sentido y fuer-
za. En relación a si fue expreso 
o no, no sé. Diría, en todo caso, 
que hay varios tipos de relacio-
nes similares en la novela, rela-
ciones extrañas en la que los lí-
mites se han perdido. A mí me 
gusta la literatura que lidia con 
lo humano en su nivel más mi-
serable. La felicidad me causa 
infelicidad. No solo en la litera-
tura, en general…

Si bien tu novela no tiene un fi -
nal feliz, sugiere una posibili-
dad de futura superación para 
el protagonista.
Sí, es cierto, lo sugiere. Mi ante-

rior novela también. No es un 
final feliz del todo claro, pero 
sugiere la posibilidad de que 
no todo está perdido, al menos 
en el futuro. Pero más que feli-
cidad futura, yo lo veo como un 
‘volver a comenzar’ porque el 
protagonista ha tenido que to-
mar la durísima decisión de de-
jar de ver a su mujer y su hija, o 
sea, de darlas por perdidas, pa-
ra retomar su vida. 

¿Te sientes parte de una gene-
ración de escritores peruanos 
jóvenes? 
No, lo único que tenemos en 
común es la edad y el haber pu-
blicado en las mismas editoria-
les. No todos escribimos sobre 
los mismos temas, aunque hay 
muchas novelas sobre los años 
de violencia política. A lo me-
jor, ese sea el gran tema de la 
generación. Pero a mí, en todo 
caso, el tema no me interesa pa-
ra escribir. Como ciudadano, 
claro, me interesa mucho pero 
como escritor, no. 

¿Crees que una fuerte forma-
ción académica, como la tuya, 
ayuda al escritor?
No sé si colabora o perjudica. 
Yo no estudié literatura en el 
pregrado porque sentía que 
me iba a quitar espontanei-
dad, y mi acercamiento iba a 
ser muy académico. Creo que 
uno no puede irse a estudiar, 
por ejemplo, un doctorado en 
literatura pensando que eso lo 
va a ser escritor, creo que hay 
que llegar siendo escritor a ha-
cer el doctorado. La formación 
académica te enseña otra ma-
nera de leer; lo que te da la lec-
tura y los estudios son como es-
tructuras, donde más o menos 
puedes ir acomodando la infor-
mación, entender que tal cosa 
responde a tal fenómeno ante-
rior, que tal corriente viene de 
tal lado. Pero creo que ese tipo 
de lectura más académica, mu-
chas veces, te convierte en un 
lector muy frío, muy objetivo, 
muy distante. Entonces, como 
que ya dejas de involucrar los 
sentimientos. ■
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Novedades, clásicos y best sellers de todas las casas 
editoriales y de todas las áreas deleitan a los lectores que se 
dan cita en la XXIX Feria del Fondo, que va hasta este sábado. 
¡Aprovecha los últimos días de descuentos!El  IX aniversario del Informe Final de la Comisión de la Verdad y Reconciliación nos invita a la reflexión. 

Aquí, alumnos de la Facultad de Ciencias Sociales rinden un homenaje a las  víctimas del terrorismo.

Alberto Sobrados, Esteban Varela, Renzo Milla, Illari Arbe y Fiorella Uceda, alumnos de la Escuela de 
Música de nuestra Universidad, rodean al maestro Lucho González luego de su clase maestra.

Porque un reparador descanso nos viene bien a todos, los chicos de la PUCP se entretienen con el partidazo que jugaron, el pasado 29 de agosto, el Barcelona y el Real Madrid 
por la final de la Supercopa.

XXIX FERIA DEL FONDO 



“Las Cortes de Cádiz suplieron la 
ausencia de la soberanía real”

16 | .edu | LIMA, del 3 al 9 de septiembre del 2012

reforma liberal. La Dra. Rieu-Millán afirma que las Cortes de Cádiz trabajaron en la elaboración de una constitución moderna, que estuvo lista en 1812.

Por 
Carlos franCo

glamentos que la desarrolla. A 
finales del año 1813, cuando 
la península está liberada de 
franceses, las Cortes se trasla-
dan a Madrid. Y luego hay una 
segunda legislatura, que va de 
febrero de 1814 hasta princi-
pios de mayo, que es cuando re-
gresa el rey Fernando VII y di-
suelve las Cortes.

¿las Cortes de Cadiz otorgaron 
ciudadanía a criollos e indios?
Los criollos tenían ciudadanía, 
eran españoles exactamente al 
mismo nivel jurídico que los 
españoles de España. A los in-
dios, sí. Era normal porque en 
el sistema anterior, según las 
Leyes de Indias, los indígenas 
eran jurídicamente vasallos li-
bres de la corona de Castilla, no 
eran siervos. La lógica jurídica 
hace que las Cortes los conside-
ren como ciudadanos de pleno 
derecho. Hubo debates sobre 
la cuestión. Algunos pensaban 
que los indios no estaban capa-
citados para ello, que no tenían 
la formación, pero la lógica ju-
rídica fue esa. Los que no con-
siguieron esos derechos fueron 
los que procedían de África, los 
descendientes de los esclavos.

¿Cómo es que la existencia de 
las Cortes impactó en las rela-
ciones entre américa y españa?
Varias zonas de la América es-
pañola ya funcionaban inde-

“lo que suscitó 
la creación 
de las cortes 
fue que toda la 
familia real se 
encontraba presa”.

L
a Dra. Marie Laure 
Rieu-Millán (Francia) 
llegó a la PUCP para 
exponer en el Congre-
so Internacional “Vo-

ces Americanas en Cádiz: dipu-
tados, discursos y debates”, or-
ganizado por el Departamento 
de Humanidades y el Instituto 
Francés de Estudios Andinos, 
del 22 al 24 de agosto. Rieu-Mi-
llán es doctora por la Universi-
dad de Toulouse-le-Mirail con 
una tesis sobre diputados ame-
ricanos en las Cortes de Cádiz, 
y su campo de especialización 
abarca los estudios hispánicos, 
lengua y civilización. 

¿Cómo es que llega a especiali-
zarse en el tema de las Cortes de 
Cádiz?
Al principio hacía un doctora-
do sobre un tema apasionan-
te pero irrealizable, que era el 
de los hispanoamericanos que 
viajaron por España y por Eu-
ropa a finales del siglo XVIII, 
en el periodo en el que se van 
formando las identidades ame-
ricanas. Es un trabajo que tu-
ve que abandonar porque era 
muy amplio y muy difícil iden-
tificar a estas personas en los 
archivos. Es a partir de ahí que 
me interesé en los diputados 
de las Cortes de Cádiz.

¿en qué contexto nacen estas 
asambleas constituyentes?
Las Cortes de Cádiz nacen por-
que España vivía una situación 
absolutamente extraordina-
ria, excepcional. Tal vez más 
determinante que la invasión 
de la península por los ejérci-
tos napoleónicos, lo que susci-
tó la creación de las Cortes fue 
que toda la familia real se en-
contraba presa en Francia y no 
había gobierno legítimo. Por lo 
tanto, el gobierno se organiza-
ba primero con juntas provin-
ciales que se declaraban sobe-
ranas, y gobernaban las pro-
vincias. Después, aparecen las 
juntas generales. Es un proceso 
bastante complejo, pero diga-
mos que se convoca a las Cortes 
para suplir la ausencia de la so-
beranía real. Y esa situación es 
la que provoca una especie de 
vuelco ideológico hacia algo 
completamente nuevo, que es 
una reforma liberal moderna.

¿Cuál era la dinámica de discu-
sión en estas Cortes?
El trabajo de las Cortes, desde 
el principio, fue impulsado 
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ban algunos reglamentos, pe-
ro ya América está en fase de 
independencia. Yo creo que es 
más bien una referencia. Por 
ejemplo, en México se aplicó la 
Constitución de Cádiz durante 
un tiempo. Parte de las leyes o 
reglamentos se aplicó transito-
riamente  hasta las leyes de la 
nación.

¿Hay en la actualidad algún or-
ganismo estatal que guarde se-
mejanzas con las Cortes?
El equivalente son las cortes en 
España y aquí, el Parlamento 
peruano. Ya que las Cortes pri-
mero fueron constituyentes y 
luego aprobaban leyes. n

pendientemente, por lo tan-
to esto no tuvo mucho impac-
to. Lo que sí se puede decir es 
que, en términos generales, 
los diputados americanos que 
volvieron a su patria, una vez 
consumada la Independencia, 
eran reconocidos por la labor 
que habían hecho, un recono-
cimiento por su experiencia 
como parlamentarios y por 
la experiencia que habían ad-
quirido al debatir la reforma 
liberal.

este congreso profundizó en las 
agendas de las Cortes de Cádiz.
Sí, pero también se tocó el te-
ma de las personalidades pro-
minentes y la sociabilidad en 
torno a las Cortes. Hay una se-
rie de temas difíciles de inves-
tigar porque los documentos 
pueden faltar, o porque hay co-
sas que se intuyen a través de 
los documentos, pero no siem-
pre es así. 

¿Cuál es la importancia históri-
ca de las Cortes?
La Constitución de Cádiz, en 
España, no se aplicó, porque 
tampoco llegó a desarrollar-
se plenamente. Hubo muchos 
reglamentos que estaban pen-
dientes y que no se llegaron 
a aprobar por lo menos has-
ta 1814; luego en España hay 
otro periodo en el que se reto-
ma la constitución y se aprue-

por un grupo de jóvenes libera-
les que proclamaban la sobera-
nía, la separación de poderes. 
De modo que toda la dinámica 
de las Cortes de Cádiz va hacia 
la elaboración de una constitu-
ción moderna, que es la Cons-
titución de Cádiz de 1812. Al 
principio es bastante compli-
cado porque, por una parte, 
hacen la constitución y tienen, 
al mismo tiempo, que aprobar 
reglamentos provisionales pa-
ra que la cosa vaya funcionan-
do hasta que el documento es-
té listo. Y una vez aprobado este 
se tiene que discutir toda una 
serie de normas.

¿Por cuánto tiempo se desa-
rrolla el trabajo de este tipo de 
asambleas?
Las llamadas Constituyentes 
empiezan a operar el 24 de sep-
tiembre de 1810 y terminan en 
septiembre de 1813. Luego, se 
abre la primera legislatura or-
dinaria, una vez aprobada la 
constitución y una serie de re-
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estudios en literatura francesa, len-
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el perfil:

Dra. marie laure rieu-millán, docente de la universidad de toulouse-le-mirail
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